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Наш кооператив родился 
совсем недавно.. В Стреже- 
вом он. , пожалуй, первый, 
так тесно связанный с ос
новным производством неф
тяников. Началось все с то
го, что, проработав почти 
год в условиях хозрасчета, 
мы не ощутили себя по-на
стоящему хозяевами произ
водства. Что из того, что 
Bbiipccna, скорее, символиче
ски, Заработная плата мон
тажников? Ну, стали немно
го экономить, но никто по 
сути не соизмеряет затраты 
и конечный эффект. Все по- 
прежнему зависит от добро
совестности конкретного ра
бочего. Может быть, именно 
оттого, что хотелось делать 
настоящее, дело и чувство
вать его конечный резуль
тат, в том числе и в виде 
зарплаты, мы взялись за 
работу, которая на сегод
няшний день не выполнялась 
предприятием и была бы 
для него невыгодной.

Технология нашего про
изводства такова, что в ней 
используется большое коли
чество силового кабеля. При 
эксплуатации электропогру- 
жных установок кабель ча
сто выходит из строя и да
же после его реставрации 
остаются куски длиной в 
200—250 метров^ .которые 
уже не находят применения 
у нефтяников. До соз,дания 
кооператива предприятие — 
Цёнтральная !база производ
ственного обслуживания бу
рового и нефтепромыслово
го обсрудования — вьшуж- 
дено было разделывать ка
бель, отделяя медь, сталь
ную броню, и полиэтилен, и 
сда)Вать эти материалы в 
металлолом. Для этого надо 
было еще связываться с кон
торой «Вторцветмета» в Ке
мерове, решать вопросы по 
отгрузке. Разделка кабеля— 
операция очень трудоемкая, 
а цены на вторсырье рчень 
низкие. Одним словом, для 
базы работа крайне невыгод
ная.

А зачем из добротного ка
беля получать только метал
лолом? Задавшись таким во
просом, мы нашли возмож
ность делать из кабеля но
вый кабель. Для этого надо 
всего-навсего срастить име
ющиеся куски, заизолиро- 
вать, восстановить нарушен
ную броню. Правда, для 
нефтяников кабель все рав
но непригоден: не выдержит 
высоких нагрузок. Но для 
напряжения в 380 вольт он 
имеет достаточный запас 
Прочнооти. ПсКупатели на
шлись мгновенно, в основ
ном это колхозы и совхозы 
области, ведущие сейчас 
большое строительство.

Восстановлением кабеля 
члены коопе.ратива заня
ты в свсбодное от ос- 
нсЕной работы время. Пред
приятие получает от нас 
плату за амортизацию обо

рудования, продает остатки 
кабеля по цене, в полтора 
раза превышающей стои
мость металлолома, избавля
ется от больщого количест
ва отходов. Выгода для всех 
очевидна.

Особенно она очевидна на 
фоне кооперативов, сущест
вовавших в городе .раньше. 
Ну какая польза от коопе
раторов, которые изготавли
вают и продают сахарную 
«вату»? Спрос на нее, конеч
но, существует, но откуда 
берется сырье, непонятно.

Почувствовав вкус к са
мостоятельной работе, мы 
пришли к выводу, что мож
но и нужно не только зани
маться переработкой отхо
дов производства, но и 
взять в ов'ои руки само про
изводство. А почему, собст
венно, кооперативный дея
тельностью 1надо занимать
ся на любительском уров
не? Наш цех осуществляет 
прокат электропогружных 
установок, или, проще ска
зать, насосов, в комплексе 
со всем энергетическим обо
рудованием. От работы каж
дой такой установки в не
малой степени зависит вы
полнение плана по добыче 
нефти. Но какие отношения 
складываются сегодня меж
ду нашими заказчиками- 
промысловиками и цехом? 
Прямо скажем, далеко не 
идеальные. ,.Бывают отказы 
по нашей вине. Случается, 
промысловики толкают нас 
на нарушение технологии в 
угоду сиюминутным интере
сам. Бригада подземного ре
монта, спускающая установ
ку в скважину, тоже зача
стую нарушает технологию., 
особенно на Васюгане. .

Во всех случаях отказов 
в течение тридцати суток 
применяются взаимные санк
ции, штраф 5 тысяч .рублей. 
Но на зарплате конкретного 
человека это не слишком 
сказывается. После месячной 
эксплуатации претензии во
обще на уровне взаимных 
упреков и не более. А ведь 
га1рантии могут и должны 
быть значительно выше. Но 
отсутствие самостоятельно- 
«ти не дает возможности 
сделать прокат установок 
максимально выгодным для 
цеха и для заказчиков.

Если наш кооператив бе
рет в аренду весь цех, мы

КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТА: Это «сак раз тот 
случай, когда инициатива снизу полностью совпадает с 
намерениями руководства объединения. Не секрет, что 
даже для перехода на вторую модель хозяйственного рас
чета предприятия приходится подталкивать. Кооператив 
же — это значительно большая степень риска и одно
временно полная самостоятельность. Мы считаем, что за 
арендной и кооперативнЬй формой организации работы 
большое будущее, но не собираемся, за редкими исклю
чениями, подталкивать эти процессы .сверху. Если коопе
раторы в ближайшее время смогут реализовать свою за
думку, это будет первый в стране кооператив, непосред
ственно работающий на добычу нефти.

П. КАУФМАН,
заместитель генерального директора объединения

«Томскнефть».
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с  12 по 18 ноября редакция получила 198 писем и 90 от
ветов на критические выступления газеты и неопубликован
ные письма.

В о  вто р о е  
с т о л е т и е

Прекрасным праздником встречи поко
лений томских медиков стало торжествен
ное заседание в честь столетия Томского 
мединститута, состоявшееся 21 ноября в 
областном театре драмы.

КАКОЙ КООПЕРАТИВ 
НАМ НУЖЕН

Кооператив нефтяников готов взять в аренду один из 
важнейших цехов, обеспечивающих добычу нефти.
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гарантируем заказчику, та
кие эксплуатационные по
казатели, которые будут не 
ниже сегодняшнего факти
ческого уровня, У людей 
появмтся заинтересован
ность не в своевременной 
достав1ке и спуске установ
ки, а в ее длительной рабо
те скважине без ремонта 
Кроме того, мы сможем по- 
новому строить отношения 
с бригадами подземного ре
монта, а может быть, даже 
производить спуск установ
ки своими вахтами, арендуя 
П0!дъемник. У людей поя
вится перспектива для по
иска, экономии материалов, 
использования тех же вто
ричных ресурсов, которых 
немало скапливается поми
мо кабеля. Поработав немно
го в кооперативе, мы почув
ствовали, что кооперация не 
терпит бездельника или, 
скажем, вахтовика из даль
них краев, который обходит
ся предприятию очень доро
го.

Одним словом, хочется 
делать большое нужное де
ло, со взаимной ВЫГО.ДОЙ 
для коллектива цеха и для 
объединения «Томскнефть». 
Ведь .любое улучшение на
шей работы, ориентация на 
конечный результат — это 
автоматически прирост до
бычи нефти на месторожде
ниях. Мы не сомневаемся в 
успехе еще и потому, что 
имеем дело с современным, 
перспективно мыслящим ру
ководителем. В традициях 
Центральной базы производ
ственного обслуживания и 
ее начальника В, Н. Цая— 
быть впереди во внедрении 
достижений научно - техни
ческого прогресса, в реше
нии социальных вопросов. 
Можно не сомневаться, что 
он поддержит и стремление 
быть впереди во внедрении 
новых экономических отно
шений. Тем более, что база в 
этом случае не платит це
лому цеху зарплату, полу
чает арендные платежи и 
амортизационные отчисле
ния, избавляется от хлопот
ных взаимоотношений с за
казчиками. Только так мы 
представляем себе будущее 
кооператива и всего коллек
тива цеха.

В. ЕФАНОВ,
бригадир монтажников, 

член кооператива «Элек
трокабель».

В президиуме врачи — 
выпускники института раз
ных лет, гости из многих 
городов страны, представи- 
лгеяи' сбщественностн)Трмска;, 
члены бюро областного ко
митета партии — первый се
кретарь обкогма КПСС В. И. 
Зоркальцев, председатель 
облксполко.ма А. Е. Высоцкий, 
секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов, первый се
кретарь Томского .горкома 
КПСС В. М. Кетов.

Торжественное заседание 
открыл секретарь парткома 
института ' И. Р. Семин, с 
докладом выступил ректор, 
член-корреспондент АМН 
СССР, профессор М. А. 
Медведев. С приветствиями 
к собравшимся обратились 
заместитель мийястра здра
воохранения РСФСР (2. Я, 
Чикин, вручивший Почет
ную грамоту министерства, 
начальник главного . управ
ления учебных заведений 
Минздрава СССР Ю. Г. 
Алексеевских, вице^рези- 
дент Сибирского отделения 
АМН СССР К. Р. Седов, 
врач Туганской больницы, 
Герой Социалистическото 
Труда В. И. Чичканова, 
ректор То.мского государ- 
ственяэго университета

...Социальной важности!

Ю. с. Макушкин, председа
тель президиума Томского 
научного центра АМН 
ССОР Р. С. Карлов, сту
дентка лечебного факульте
та Ольга Черемисина.

Зал стоя, аплодисмента
ми приветствовал появление 
на трибуне старейшины 
томских врачей и ученых, 
Героя Социалистического 
Труда Д. Д, Яблокова. Де
вяностодвухлетний акаде
мик, и поныне работающий, 
говорил страстно, взволно
ванно. Он призвал молодое 
поиоление с честью нести 
факел гуманной профессии 
врача, используя в «ачестве 
«горючего» • самообразо
вание и самовоспитание.

В большом и веселом 
концерте, который закон
чился памятной всем пес
ней об Университетской ро
ще, .приняли участие акте
ры томских театров, само
деятельные артисты том
ских вузов.

Томский мединститут на
чинает свое второе сто
летие. Пожелаем, чтобы 
оно было не менее славным 
и дало стране и миру не 
меньшее число ярких све
тил медицины, авторитет
ных врачей, чем прошед
ший век.

НОВЫЙ ХЛЕБОЗАВОД

в ы с о к и й  К Л А С С

Наладчики промышленного оборудования 
Центральной базы производственного обес
печения нефтегазодобывающего управления 
«Стрежевойнефть» П. В. Молодкин и Б. А. 
Фролов всегда в творческом поиске. Они 
мастера высокого класса. Любой станок—

токарный, строгальный, сверлильный — 
отремонтируют быстро й качественно.

НА СНИМКЕ: наладчики осваивают но
вое оборудование.

Фото Н. Лесникова.

•НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Труженики стройуправле
ния № 24 треста «Томлес- 
строй» (начальник Ю. Б. 
Домнич) завершили строи
тельство предприятия, ре
шающего важную социаль
ную проблему. Рабочая ко
миссия приняла в эксплуа-, 
тацию хлебюавод в г. Аси- 
не. Его мощность — 57,4 
тонны хлеба в сутки. Новое 
предприятие поможет обл
потребсоюзу полностью
сб1еспечить потрёбности
Асиновского и частично со
седних районов. Кроме

формового хлеба, новое 
предприятие будет выпус
кать различные хлебобулоч
ные изделия. Есть на новом 
заводе и кондитерский цех.

Основные работы на 
строительств1е выполнила 
бригада опытного строителя, 
кавалера ордена Ленина 
М. Ч. Наж)мутдинова. Боль
шое участие в возведении 
предприятия приняли уп
равление механизации
«Томлесстроя» и Томское 
монтажно-наладочное управ
ление Минлеспроманлеспром 

О. ЦИКОЛАЕВ.

В О З В Е Л И  З А  Л Е Т О
Н О В Ы Й  У Ч Е Б Н Ы Й  К О Р П У С  В  П Е Д И Н С Т И Т У Т Е

Специалистов по физи
ческой культуре для школ 
области готовит факультет
? изического воспитания 

омского пединститута, один 
из старейших в Сибири. 
Долгое время он распола
гался в небольшом поме
щении, возведенном в на
чале 50-х годов.

И вот сегодня на ул. Ки
евской можно увидеть но
вый корпус, возведенный isa 
год своими силами. Декан 
фаЕ^льтета физвоспитания 
ТШИ кандидат педагоги
ческих наук Владимир Ана
тольевич Бауэр, главный 
инициатор и руководитель 
строительства, рассказал:

~  Мы ПОДО.ШЛИ в своей 
бедности по обеспеченности 
учебно-спортивными пло
щадками к такой отметке, 
что это уже была нищета. 
Жизнь заставила посмот
реть на положение вещей 
под иным угло.м зрения: ес
ли мы будем только требо
вать (справедливо, замечу, 
требовать), то п]зойдут го
ды, прежде чем что-либо 
изменится. Поэтому все.м 
коллективом факультета 
избрали иной путь. Пожерт
вовали временно отпусками, 
уплотнили до предела рабо
чие дни, перераспределили 
силы на время трудового 
се.местра, выявили специ
алистов, имеющих отноше
ние к свроительству. Созда
ли штаб стройки, набросали 
простейший план р>аботы. 
Вот, собственно, вся преды
стория. Остальное—год бес

прерывной, напряженной ра
боты.

— Как решались вопро
сы проектирования, обеспе
чения строительства ма
териалами, (механизмами?

—- Что касается проект
но-сметной документации, то 
с помощью созданных коо
перативов эти вопросы ут
рясаются быстро, в  обеспе
чении строительными мате
риалами у нас были два 
главных источника. Пер- 
ВЫЙ--ЭТ0 заработанные на
шими студентами и сотруд
никами на предприятиях 
стройиндустрии железобе
тон, кирпич, столярные из
делия. Второй — помощь 
различных организаций и 
предприятий, знавших бед
ственное положение вуза и 
отпускавших материалы из 
своих резервов.

Самый больной вопрос — 
обеспечение строительства 
механизмами и техникой. 
Спасибо нашему подрядчи
к у — СУ «То.мскТЭЦстрой», 
поставившему .мощный кран 
на два. летних месяца. За 
этот срок и был проведен 
основной объе.м монтажных 
работ.

— Что планируете раз
местить в новом здании?

— Во-первых, значитель
но увеличилась площадь 
спортивного зала, который 
со временем станет специ
ализированным — легко
атлетическим: с прыжковой 
ямой, секторами для мета
ния и так далее. Планиру-

«Прсблему, которую мы 
:1отели бы поднять,— пишет 
Таисья Алексеевна Захаро
ва, — ,не только личная, но 
и государственная. 18 лет, 
как мы переехали из дерев
ни Высокий Яр Парабель- 
ского района, где тогда за
крылась школа, в Томск. И 
все ЭТИ годы, работая на 
производстве, держали сви
ней. Сами ели и сдавали до 
200 килограммов мяса. И 
за большой труд это не 
считали. Могли бы и боль
ше держать, да не стало ком
бикормов. Где их купить? 
Ведь по этой причине мно
гие. живущие в личных до

мах, перестали ваниматься 
своим подсобным хозяйст-- 
вом. Считаем, что этот воп
рос нужно решать безотла
гательно!».

Кооперативы не только 
оказывают нужные услуги 
людям, но и приносят по
рой большие неудобства. 
Особенно когда за их дея
тельностью или местом раз
мещения недостаточно сле
дят работники горисполко
ма и райисполкомов. Т. Сни- 
гирева, Н. Гончарова и еще 
десятки жителей микрорайо
на ЦентральньЩ (с проспек
та Фрунзе, улиц Алтайской, 
Олега Кошевого, Киевской,

Сибирской.,.) сообщают, что 
«половину единственной 
здесь бани № 4 на проспек
те Фрунзе занимает коопе
ратив, Люди испытывают 
крайние неудобства, проста
ивают в огромных очередях. 
Руководители нового коопе
ратива не торопятся его от
крывать, да и цены там бу
дут большинству не по кар
ману. Зачем же открывать 
кооперативы так необдуман
но?».

Еженедельно в .редакцию 
приходят письма с много
численными подписями, где 
жильцы в очередной раз 
жалуются на волевые рюше- 
ния отдела архитектуры и

гсрисполкома. Есть такое и 
в нынешней почте. Литосова 
и другие члены ЖСК «Севе
рянин-2» по улице Яковле
ва, 1 2 , с в-озмущением пи
шут, что уже в который раз 
на отведенный им земельный 
участок делают «набеги» ве
домства и исполкомы. В 
1984 году отрезали 1,2 гек
тара. В 1986-м по инициати
ве бывшего районного архи
тектора и заместителя пред
седателя Октябрьского рай
исполкома В. Клименко (ны
не председатель) делалась 
попытка построить возле 
самого дама подземный га
раж. Незаконное решение 
от,менял горисполком. И вот 
снова отчуждается земля 
под плавательный бассейн 
для детского сада объедине
ния «Сибкабель».

«Бассейн — дело пре
красное. Но зачем же стро
ить его именно здесь, пря- \ 
МО на территории, на благо
устройство которой затраче
но 56 тысяч рублей?».

Более десятка писем при
шло в связи с переходом на 
бескассовое обслуживание 
пассажиров. По 1письмам чи
тателей проведен «круглый 
стол» в облсовпрофе и под

готовлена публикация. Вме
сте с тем п(роблема транс
портного обслуживания в 
Томске остается острой.

Читатели Н. Комов из 
Томска, В. Бобровский из
с. Беляй Первомайского рай
она продолжают «традици
онный» разговор о вежливо
сти, о том, что на всех ви
дах транспорта не объявля
ют -остановки. А томичка 
В. Лебедева рассказывает, 
как, взяв отгул, 1 1  ноября 
она по вине работников 
«Томсктрансагентства» поте
ряла день и не вывезла 
торф на мичуринский уча
сток. Не выполнив заказ, на 
нее еще и накричали...

Инженер А. Ф. Черняев
пишет о безалаберности ра- 
ботниксв почтааэго отделе
ния № 59 и даже пересы
лает как «вещественное до
казательство» три объеми
стых конверта, адресован
ных соседней базе. Инженер 
трудится на автобазе № 8 . 
что по ул. Смирнова, 1, а 
на ул. Смирнова, 8 . разме
щена автобаза № 1. Где уж 
разобраться в таких «пре
мудростях» связистам. Bo th  
«гонят халтуру».

Самая обильная почта

ем широкое внедрение в 
учебный процесс техничес
ких средств обучения—видео
техники. кино и телевиде-' 
ния. Отдае.м просторную 
аудиторию под компьютер
ный класс, где мечтаем раз
местить выделяемый ректо
ратом факультету комплект 
«Я.махи». Через ко,мпьюте- 
ризацию специалисты фа
культета внедрят црограм- 
мы для учебного процесса 
по биохимическому ана
лизу Движений из различ
ных видов спорта.

Кино- и видеотехника по
может студентам «е только 
воспроигверти .движения 
лучших спортсменов мира, 
но и увидеть на экране се
бя и свои ошибки.

Сло'вом, это выход на 
новый качественный уро
вень преподавания специ
альных дисциплин. На чет
вертом этаже разместятся 
две большие лекционные 
аудитории. Одна из них яв
ляется конференц-залом, где 
весь коллектив может со
браться на свои праздники, 
смотры, конкурсы, а также 
провести комсомольские со
брания и другие политико
воспитательные мероприя
тия. В корпусе—четыре раз
девалки с душевыми комна
тами, кабинет функцио
нальной диагностики, фото-, 
лаборатория с кинозалом.

— Возрастет ли в связи с 
увеличением учебных пло
щадей набор на первый 
курс?

недели — отклики на пуб
ликацию постановления ЦК 
КПСС «О ходе выполнения 
постановлений ЦК КПСС по 
вопросам усиления борьбы 
с пьянством и алкоголиз
мом», антиалкогольные ма
териалы газеты. Читатель 
П. Межов из Первомайского 
возмущен тем, что в канун 
праздника в поселке Кспы- 
лсво Томского района по 
домам самых престарелых 
жителей ходил депутат ■ и 
вручал под роспись талоны 
на вино. «А зачем они? Вот 
если бы он цринес больной 
старушке талон на внеоче- 
релцое обслуживание в про
довольственном магазине, 
вот это была бы забота. Ес
ли бы депутаты ходили по 
квартирам, .где пьют, прово
дили профилактическую ра
боту...»

В. Воронин из Богашева 
саркастически замечает в 
адрес тех, кто «растерялся 
от изобилия талонов», до
ставляемых на дом: «Если
вы не возьмете их или уни
чтожите, вас, что же, тринад
цатой зарплаты лишат или 
отцуск перенесут? А сам я 
П0|Д палкой не пойду полу
чать этот «дефицит». Н. Его
рова предлагает распростра-

— Ректорат уже сделал 
шаг в этом направлении: 
увеличил набор в этом году 
до 120 человек. Это су
щественно. Два года назад 
всего 75 абитуриентов ста
новились первокурсниками. 
Думаю, что не менее 150 
студентов на первом курсе, 
набираемых в ближайший 
год, обеспечат нам в даль
нейшем стабильный выпуск 
в пределах 1 0 0  опециалис- 
тсв.

я умышленно называю 
это слово, поскольто не 
только учителями работают 
наши выпускники. Препо
даватели ПТУ и техникумов 
теперь влились в единое 
управление народного обра
зования, и мы .должны бу
дем позаботиться об этом 
контингенте. Не надо забы
вать и про коллективы фи
зической культуры, где по
требность в специалистах 
также велика. Надеюсь еще 
на наше заочное отделение, 
которое ежегодно выпускает 
70—80 учителей с высшим 
образованием, но немалая 
часть из них — представите
ли друтих областей. Воз
можно, назрел вопрос о 
приоритетных правах для 
поступления на это отделе
ние работников народного 
образования Томской облас
ти.

Особо хочу подчеркнуть, 
что участке в строительст
ве не покоробило учебный 
процесс, не привело" к ка
ким-либо издержкам. Хотя

нять тало.ны через трудовые 
(Коллективы, чтобы .лишать 
их пьющих, а ЖЭУ надо за
ниматься своими делами... 
А. Суходолин возмущен тем, 
что талонная система вовле
кла тысячи бросивших было 
выпивать людей, расшири
лась сеть торгующих пред
приятий. В таких условиях 
труднее вести антиалкоголь
ную пропаганду, а делать 
это необходимо...

Большая группа читате
лей, и среди них К. Цвет
ков, А. Паншев, А. Коста
рев, Т. Иванова, И. Чижик, 
Л. Калуганов, В. Карташов, 
А. Банщиков, А. Макарова, 
О. Горчакова и другие, rio- 
лагают, что введение .тало
нов решило многие прсб'ле- 
мь(, «стало спокойнее». 
Н. Бикулова, Е. Парфирова, 
А. Карташов и десятки дру
гих считают, что «талоны 
можно либо не брать ссвсем, 
либо не отоваривать их». А 
связист Л. Жукаускас видит 
проблему в воспитании, по
вышении культуры , духов
ного мира человека. «Надо 
занять людей полезным де
лом».

участии

с.метная
-милли-

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

не все, конечно, шло глад
ко и давалось без напряже
ния. Приходилось перено
сить занятия, организовы
вать их во вторую смену, 
но надеюсь, что скоро ребя
та поймут, что в новых ус
ловиях обучение будет бо
лее качественным, продук
тивным, соответствующим 
уровню сегодняшнего дня,

— Заканчиваете отДелоч. 
ные работы, расставляете 
оборудование и мебель. И 
стройка закончена?

— Что вы! Можно ска
зать, что теперь все вошли 
во вкус. Если на первых по
рах немногие верили в ус
пех, то теперь среди препо
давателей сформировался 
настрой на пуск через год 
нового четырехзального 
спортивно - оздоровительно
го комплекса площадью 
около 2,5 тысячи квадрат
ных метров.

Ректору удалось рещить 
вопросы ф,инанскрования 
строительства. И в декабре, 
получив проектно-сметную 
документацию, приступаем 
к возведению нулевого цик
ла. Вновь, конечно, при не
посредственном 
коллектива.

Ориентировочная 
стоимость корпуса ■ 
он рублей. Если учесть, что 
в уходящем году освоили 
около 400 тысяч рублей, то 
задачи, как видите, услож
няются. Что ж. тем интерес
нее будет проверить себя...

Э. ВИКТОРОВ.

Острый сигнал

МЕРЗНЕМ!
в  нашем подъезде дома 

по ул. Лазо, 30, живут в ос
новном престарелые люди и 
многодетные семьи. На дво
ре зима. а тепла у нас до. 
сих пор нет. Просим объяс
нить руководство Объедине
ния «Томский нефтехимиче
ский комбинат» этот.печаль
ный факт (именно к этому 
предприятию относится наш 
дом). Заместитель генераль
ного директора Н. Н. Тимо
феев только обещает разо
браться, и длится это «раз
бирательство» не один ме- j 
сяц.

Не знаем уж, к кому об
ращаться за помощью. Не
давно спросили руководство 
ЖКО: когда они назовут
конкретные сроки, когда у 
нас будет в комнатах тепло? 
Они развели руками. Конеч
но, может, о,ни и не винова
ты, а виновато наше вечное 
«давай, давай, любой це
ной!».

Л. В. ФИЛИПЧЕНКО 
и еще 30 подписей.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ J K H A M S I ,23 НОЯБРЯ 1988 ГОДА ^  № 269 (20489) ^  СТР. 2

ИДУТ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ

ОТ ХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ВОПРОСОВ НЕ Уйти
Хотим мы того или нет, 

но, как бы ни возрастал ин
терес к демократическим ос
новам организации партий
ной работы, совершенство
ванию ее идеологических 
форм, главным в оценке лю
бого партийного комитета 
остается конечный резуль
тат. Что сделано? Какая 
прибавка социальных благ 
получена? На что затрачена 
энергия коммунистов в пла
не конкретных дел?

Видимо, понимая это, 
В. В. Иршенко, первый се
кретарь Ленинского райко
ма партии, и построил свой 
доклад так, что начинался 
он все же с хозяйственных 
вопросов.

Виктор Васильевич нема
ло уделил внимания про
грамме социальных преобра
зований, в основе которых 
несколько приоритетных на
правлений. Это производст
во товаров народного пот
ребления, развитие пище
вых отраслей промышленно
сти, улучшение бытового об
служивания населения, ра
бота транспорта, осущест
вление жилищной програм
мы.

шись по фондам, еще и для 
своей области осталось в до
статке. К то.чу же, желая 
поправить свое финансовое 
положение, эти предприятия 
увлеклись выпуском дорого
стоящей продукции.

На других предприятиях 
и вовсе не преодолели «ос
таточные» подходы к произ
водству товаров массового
'спроса. Девять вообще не
оправляются с установлен
ными заданиями пятилетки.

Увы, нехватку товаров 
не могут восполнить и ко
оперативы, которых тоже 
будто бы немало — более 
семидесяти, но которые не 
всегда производят продук
цию соответствующего каче
ства и доступной цены.

В районе мало оказывает
ся бытовых услуг, слабо ор
ганизована торговля. За 9 
'месяцев ни один из коллек
тивов торговли не выполнил 
'план товарооборота. Отста- 
'вание с начала пятилетки 
составляет 17 .миллионов 
рублей.

Вопросы эти скорее «рай- 
исполкомовские», ведь Сове
там народных депутатов по
ручено заниматься и рабо
той по организации выпуска

цевтическом заводе, тресте 
'«Агродорспецстрой» — СТК 
нашли свое место. Но чаще 
советы трудовых коллекти
вов играют роль помощника 
администрации.

Внедрение внутрипроиз
водственного хозрасчета, 
развитие передовых фор.м 
■организации труда, особенно 
'коллективного и арендного 
подряда, идет непросто. 
'Как было са.мокритично за
мечено в докладе; «Нам не 
удалось изжить админист
ративно-командные методы 
руководства, и мы неаргу- 
мептнрованно противостоим 
таком> стилю». А это отра
жается на конечных ре
зультатах, 8  предприятий за 
истекший период года не 
справились с вьшолнением 
плана, пять — стабильно на
ходятся в списке планово
убыточных.

Сегодня нельзя вести 
серьезно разговор о положи
тельных результатах, не 
осознавая, что производи
тельно может работать лишь 
(человек со.Чнательный, высо- 
ксинформированный, осозна
ющий всю меру ответствен- 
иости за предстоящие пере
мены. Значит, нельзя не го-

штаб полка, а хотелось бы 
чувствовать его как штаб 
армии, то есть на порядок 
гвыше. Недостаточно анали
зируется социально-эконо
мическое развитие района. 
'Разве устраивает химфарм- 
завод (на шестом десятиле
тии существования) — та
кой. какой он есть? Так 
•почему райком не поставил 
перюдо мной вопрос: что я 
сделал, чтобы завод был за- 
iBOnoM? И довольствуется 
той информацией, которую 
я добровольно несу в рай
ком. Я не призываю, чтобы 
райком, его секретари реша
ли задачи за предприятие. 
'Но анализ, постановку про
блемы, выработку стратеги- 
'ческой линии — ведь надо 
держать в своих руках. В 
зто-м плане меня, например, 
■не устраивает работа совета 
Директоров при райкоме 
Партии. Зачастую это фор
мально-протокольное меро- 
Цриятие, на нем — неинте- 
ipecHO.

Со сказанным тесно пе
реплетается второй вопрос, 
который хочу затронуть. 
Считаю, что в большом, по- 
Крупному, райком партии 
слабо помогает (а может

Специфика района такова, 
что здесь сосредоточено 
больше половины пищевых 
предприятий областного 
центра, Ддя большинства из 
них , предприятий-дубле
ров 6  городе нет. Тем более 
высока ответственность за 
обеспечение томичей про
дуктами первой необходи
мости.

От старых схем..
З а м е т к и  с  о т ч е т н о - в ы б о р н о й  к о н ф е р е н ц и и  

к о м м у н и с т о в  Л е н и н с к о г о  р а й о н а

Что же сделано для улуч
шения работы пищевых 
предприятий?

При поддержке трудовых 
коллективов на их рв'конст- 
рукцию истрачено 8,5 мил
лиона рублей. Полностью 
реконструирован дрожжза- 
вод, заканчивается монтаж 
холодильника на тысячу 
тонн в производственно
сбытовом объединении
«То.мскрыба», налажен вы- 
'пуск мороженого на хладо
комбинате. Кроме того, на
чата реконструкция рыбоза
вода, комбинатов по вьтус- 
ку х.чеба и хлебопродуктов. 
В общей сложности выпуск 
пищевой прсвдунции увели
чен на 2 0  процентов.

товаров народного потребле
ния, и развитием торговли, 
бытового обслуживания. Но 
'партийное влияние и конт
роль должны побуждать Со
веты делать это энергично 
и заинтересованно. А . что 
на деле? Некоторые сессии 
'проводятся без какой-либо 
серьезной проработки об
суждаемых вспроСов.

ворить об усилении идеоло
гического воздействия, фор
мировании целенаправлеяно- 
го общественного мнения.

Но ‘удовлетворяют ли 
нас эти цифры? Купить го
рячий, а то и просто свежий 
хлеб все еще проблема, мяс
ных изделий мало, да и 'Kaj 
чество их такое, что порой 
просто готов отказаться от 
покупки, мороженое с так 
называемой итальянской ли
нии — прекрасное лакомст
во, но его не успеваешь до
нести от лотка до дому, из- 
за отсутствия производст
венных холодильников его 
негдё закаливать.

Вряд ли с полной основа
тельностью можно говорить 
и о глубокой проработке 
жилищной программы, а 
главное — об ^фективной 
ее реализации. , Всего 15 
коллективов включились в 
эту 'работу, а остальные 
выжидают, тянут, все наде
ются на 'какую-то помо'щь.

Д о к л а д ч и к  в ы н у ж д е н  б ы л  
П р и з н а т ь :  « О д н о й  и з  н е р а з 
р е ш е н н ы х  р а й к о м о м  п р о 
б л е м  я в л я е т с я  т а , ч т о  о н  н е  
'с у м е л  в  с у щ е с т в е н н о й  .м ер е  
Ц реодО 'Л еть  о с т а т о ч н ы й  
П р и н ц и п  в р а з в и т и и  с о ц и 
а л ь н о - к у л ь т у р н о й  с ф е р ы » .

В докладе и.меется отра
жение этой неудовлетворен
ности. «Райном партии, и в 
первую очередь второй се
кретарь райкома Л. И. Мур- 
зич, осуществляющая пар
тийное руководство, не смо
гли добиться, чтобы во всех 
коллективах осуществлялся 
комплексный подход к тех- 
пическо.му перевооружению 
предприятий». Определены 
задачи: развить сеть фир
менной торговли и ТО'РГОВЛИ 
горячим хлебом, продол
жить реконструкцию ком
бинатов мясного и муко
мольного, начать строитель
ство новых мощностей в 
■сбнадинении «Фомскрыба».

Обстановка действительно 
Пе из простых. Свыше шести 
'тысяч школьников сегодня 
'занимаются в две, три, а то 
и четыре смены. В непри- 
(способленных помещениях 
Ютятся учащиеся профессио
нально-технических училищ. 
'Негде занять детей и моло- 
Цежь по месту жительства. 
'В районе нет ни одного До
ма быта. Некоторые меди
цинские учреждения из-за их 
ветхости пора давно за- 
'крыть.

Различные формы идео
логической работы использу
ются районным комитето.м. 
Это и политдни, и информа- 
'ционио-политические встре
чи, и конференции, и «пря
мые линии»,, и вечера воп
росов и ответов, и отчеты 
руководителей. Отрабатыва
ются и формы работы с те
ми, кто несет слово в мас
сы: ежемесячные встречи с 
политинформаторами, инди
видуальные собеседования с 
ними. Однако «райкому не 
удалось создать систему 
информирования по месту 
работы» — отмечено в до
кладе. И это действительно 
так. При довольно обшир
ных всз.можностях информи
рования .населения многие 
■люди все еще не имеют
'ВОЗМОЖНОСТИ ПО'ЛУЧИТЬ ис-
'черпывающий ответ на инте- 
■ресующие их вопросы. 
■Объяснение тут, очевидно, 
простое. Многие формы 
■идеологической работы, \ в 
■том числе и политдни, ис- 
■черпали себя, а новые пока 
•не найдены.

быть, и слабо спращивает) 
■райкому комсомола. Откуда 
такой вывод? Из истории со 
строительством молодежно
го жилого дома. Как можно 
было допустить, чтобы загу- 
!били (или заволокитили) та
кую инициативу? Дореша- 
лись до того, что предложи
ли комсомольцам под за- 
'стройку участок, с которого 
‘нужно обеспечить снос 40 
'квартир. Это вместо того, 
чтобы организовать, как в 
'других районах, комсомоль
цам «зеленую улицу». Где 
влияние райкома при реше- 
!нии этого вопроса?

С. С. МИКЛАШЕВИЧ, 
секретарь парткома завода 
резиновой обуви:

— Сегодня мы должны 
'получить ответ на два воп
роса. Что необходимо сде
лать райко.му, бюро, аппа
рату, первичным партийным 
организациям, чтобы дело, 
начало которо.му положил 
'апрельский (1985 г.) Пле
нум ЦК КПСС, было доведе
но до конца? Что и кто̂  это- 
'му мешает?

ШТАБ ПОЛКА ИЛИ

ШТАБ АРМИИ?

П р о г р а м м ы  н а  э т о т  с ч е т  
'■имею тся, н о  в ы п о л н я ю т с я  
'он и  б е з  д о л ж н о й  и н и ц и а т и -  
'вы , н а с т о й ч и в о 1Сти. К а к о й  
ж е  п о б у д и т е л ь н ы й  р ы ч а г  
Э ф ф е к т и в е н , ч т о б ы  п р е т в о 
р и т ь  н а м е ч е н н о е  в р е а л ь -  
'я о ст ь ?

Важно, однако, как будут 
достигаться эти цели? В 
овоем выступлении Е. Л. 
Рубцов, директор комбината 
хлебопродуктов, подверг 
критике существующую си
стему кураторства, которая 
проявляется в подстраховке 
при решении конкретного 
хозяйственного вопроса, а 
должна быть направлена на 
то, чтобы побудить руковод
ство и партийную организа
цию предприятия самим 
найти способы решения воп
роса. В то же время влия
ние аппарата на совет ди
ректоров, который создан 
при райко.ме партии, остает
ся слабым, хотя через этот 
общественный орган можно 
решать вопрос координации 
усилий предприятий, созда
ния на межхозяйственной 
основе специальных произ
водственных подразделений 
для оказания по.мощи техни
кой.

Известна проблема с де- 
фицито.м товаров народного 
потребления. И заведующая 
секцией ЦУМа О. В. Поля
кова еще раз подтвердила, 
как непросто работать в ус
ловиях, когда прилавки ма- 
га:зинов пустые. В целом 
район по производству това
ров народного потребления 
выглядит как будто неплохо: 
■за 2 года и 9 месяцев темп 
роста составил 25,7 процен
та, но если посмотреть с по
зиции, удовлетворяется ли 
на продукцию спркх:, то сра
зу станет очевидной разница 
между желае.мым и действи
тельным.

По.мнится, на одном из 
'пленумов были заслушаны 
отчеты директора завода из
мерительной аппаратуры и 
секретаря парткома Л'ПК о 
■'то.м, как лично они как ком- 
'мунисты участвуют в перю- 
'стройке. Речь шла о там,
какую заботу прояв-
■ляют они об удовлетворении 
■рабочих жильем, что пред- 
'прини.мают для обеспечения 
Коллектива продуктами пи
тания из подсобного хозяй- 
'ства, что сделали, чтоб то
варов на прилавки наших 
'магазинов поступало боль
ше. Основное производство 
'как бы на время потесни- 
'лось. Горячо и заинтересо- 
'ванно шел разгово^р. А глав- 
'ное, как признавали сами 
(отчитывающиеся, оказался 
он очень полезны.м. И, ка
жется, поняли тогда и все 
1члены райкома, что вот на 
(таком высоком уровне, че- 
'рез преломление индивиду- 
'альной ответственности, мо- 
'жно вести предметный раз
говор о том, до чего как-то 
'не доходили руки: об удов
летворении наших, в широ- 
Цом смысле, бытовых пот
ребностей.

Особо на конференции 
■были поставлены вопросы 
■организационно - партийной 
‘работы райкома, «...На на
шей деятельности до сих 
•пор отражается не лучшим 
■образом груз старых подхо
дов, годами формировав- 
■шиеся привычки действо- 
'вать в испытанном режиме 
'«сверху — вниз», — отме
тил в отчете В. В. Иршенко. 
Сейчас райком переживает 
такой период, когда оказа-" 
■лось не так-то просто сде
лать .принципиальный шаг 
■от шаблона к творчеству, от 
единообразия к многовари
антности, от работы по 
указке к инициативе.

Приобрести обувь — про
блема, купить пальто удает
ся с трудом, хотя у нас есть 
свой завод резиновой обуви, 
своя швейная фабрика. Про
изводство продукции ими 
наращивается, но не на
столько, чтобы, рассчитав-

Именно о повыщении ро
ли комм1униста в выполне
нии намеченных планов, а 
'не о планах вообще должен 
вести рёчь райком — такое 
пожелание высказывали в 
беседах во время конферен
ции многие делегаты.

Разумеется, сейчас нель- 
'зя работать успешно, не ис
пользуя то, что накоплено 
практикой перестройки. Как 
«■бойти.сь в партийной рабо
те без опоры на совет тру
дового коллектива? Можно 
'ли игнорировать преимуще
ства новой системы хозяйст- 
'вования? Пока не все ус- 
'пешно складывается в этом 
'плане. На ряде предприятий 
— заводе измерительной 
‘аппаратуры, химико-фарма-

I Приметами перестройки 
и докладчик, и выступаю
щие называли такие явле
ния: стремление уйти от ме- 
'лочной опеки со стороны 
райкома первичных органи- 
'заций, районного Совета; 
'значительно сократилось ко- 
■личество принимаемых ре- 
'шевий, больще стало уде
ляться внимания малочис- 
■ленным партийным органи- 
'зациям. действующим в ос
новном в сфере обслужи
вания: чаще стали организо
вываться встречи с парт
групоргами на семинарах в 
райкоме партии. Отмеча
лось, что в кадровой работе 
■уверенно осваиваются выбо
ры на конкурсной основе не 
■только хозяйственных ру- 
■ководителей, но и секрета
рей первичных организаций. 
■Из двух и более кандидатур 
■прошли выборы 1 2 2  секре
тарей цеховых и первичных 
‘организаций, 98 партгрупор
гов.'

Это что касается нового в 
■стиле работы райкома. Но 
'Все-таки, и это вполне по
нятно, более четко были вы
свечены проблемные вопро
сы. Приведем только два 
выступления на эту тему.

Главным тормозом, на 
'МОЙ взгляд, является стиль 
'работы аппарата райкома 
'КПСС,, бюро, его секрета- 
|рей. Несмотря на неодно- 
'кратную критику, райком 
по-прежнему пытается объ- 
'Ять необъятное, ориентиру- 
'ясь не на собственные, при
оритетные для района зада- 
'чи, а на выполнение зада- 
'ний и команд вышестоящих 
партийных органов, рас
смотрение писем и заявле
ний. Прк'чем неважно, ка- 
1ким способом,, с какими из- 
.держками эти команды вы- 
‘полняются. Такая ориента- 
!ция, не терпящая демокра- 
'тии и гласности,, автомати- 
'чески поставила аппарат над 
райкомом и привела к необ
ходимости подмё^нять всех и 
'ВСЯ. Работая за райиспол- 
■ком, решая чисто хозяйст- 
'венные задачи, вникая в 
мелочи, райком упускает 
самое главное — работу с 
'ЛЮДЬМИ, борьбу за их умы. 
Понятно, что эта борьба 
'должна вестись на реальной 
основе. Однако, спустя 2,5 
года после XXVII съезда 
'КПСС, сегодня следует кон
статировать отсутствие про- 
грам.мы обеспечения всех 
'жителей района жильем к 
2000 году. Мне, как канди
дату в члены райкома, ру
ководителю депутатской 
группы, стыдно за себя и за 
товарищей Иршенко, Мур- 
'З'ИЧ, Пешкова, Завьялову, 
'Авдеева, Гусеву, Шведова, с 
ведома которых на послед- 

;нюю сессию районного Со- 
'вета вынесли абсолютно не
подготовленный вопрос о 
'перспективах развития тор
говли и общественного пи
тания в .районе. Это пример 
'Махровейшего формализма, 
когда во главу угла ста
вятся не реальные переме
ны, а «галочка» о проведен
ном мероприятии; он крас
норечиво говорит о партий
ном руковсд,стве районным 
'Оо1йетом;и ю стиле работы рай- 
■исполкома, руководител'И ко- 
'торсго являются членами 
•райкома КПСС.

К сожалению, и отчетный 
доклад -не обладал той 
'взрывной силой, которая бы 
'расшевелила аудиторию.

Вполне закономерным 
'ИТОГОМ такой конференции 
'стала та оплошность, кото- 
'рая произошла 'при форми- 
■ровании списка для тайного 
'голосования при выборах 
■первого секретаря райкома. 
'Здесь сработал определен
ный стерертип мышления, 
'невооприимчивость к ново- 
'му. Когда секретарь То.м- 
ского горкома КПСС Т. Ф. 
Демешева (она вела органи- 
‘зационный пленум) обрати
лась к новому .составу рай
кома, чтобы вносили пред
ложения, была предложена 
■одна кандидатура: В. В. Ир
шенко. А затем секретарь 
'партнсма завода G. С. МЦкла- 
шввич;, который нц является 
членом райкома, 'предложил 

описок для тайного голссо- 
'вания еще две кандидатуры; 
заместителя председателя 
Томского горисполкома В. В. 
Гончара и ‘ директора швей
ной фабрики Н. М. Фетисо
ва. И здесь с места взял 
слово один из делегатов и 
сказал, что, так как С. С. 
'Миклашевич не член райко- 
■ма, то его предложение мы 
не .можем принимать. Таким 
■образом, две последние кан
дидатуры никто не обсуж
дал. Ни Т. Ф. Демешева, ни 
секретарь обкома КПСС 
М. С. Козырев, который уча
ствовал в работе конферен
ции и пленума, никто дру
гой не объяснили, что вы
ступивший против предложе
ния С. С. Миклашевича то
варищ просто не знает ин
струкции о проведении вы
боров руководящих партий
ных органов. А из нее ясно, 
'ЧТО право выдвигать допол
нительные кандидатуры 
С. С. 'Миклашевич имел и 
■их нужно было обсудить 
'персонально каждую. Пере
голосования данная ситуа
ция не требует, но неприят
ный осадок все-таки остал
ся.

А. Я. КОРБУТ, директор 
химфармзавода:

— Считаю, что райком 
утонул в решении текущих 
■вопросов и крайне недоста- 
■точное внимание уделяет 
■перспективам. Если восполь- 
(зоваться военной- термино
логией, то я, как директор 
'Завода, чувствую райко-м как

Подтверждением привер
женности райкома команд
ному стилю является, к со
жалению, и наща конферен
ция... Мы, коммунисты рай- 
'она, до сих пор не знаем 
кандидатур в состав бюро, 
■на должности секретарей 
'райкома КПСС. А ведь это 
'необходимо было сделать 
'заранее, чтобы дать воз- 
'.можнссть познакомиться с 
ними в трудовых коллекти- 
*вах, обсудить их достоинства 
'л недостатки, выработать 
мнение. Обо всем этом гово-

На организационном пле
нуме райко.ма избраны; пер-
Бым секретарем — В. В.
Иршенко, вторым — Л. И. 
Мурзич, секретарем —П. П. 
Кондаков.

Утверждены заведующие 
■отде.гами: организационны.м, 
пропаганды и агитации, об
щим, председатель партий
ной комиссии. Утверждены 
(.чс.миссии; организационно- 
(лартийной работы, социаль- 
!нс-экс-номического развития 
района, идеологическая.

Н. ГУВСКАЯ, 
Г. СКАРЛЫГИН.

'Мастера

рилось еще в ходе выборов 
делегатов на партксшферен- 

'цию, однако все осталось 
'по-прежнему.

В последнее время секре
тари райко.ма на совеща
ниях и в беседах все чаще 
ссылаются на мнение пер
вого секретаря горкома 
•партии, заведующих отдела- 
'.ми и секретарей обкома 
'КПСС, подменяя эгим соб- 
•ственную оценку ситуации. 
'Хочу в связи с этим напом- 
'цить о то.м, что в партии 
■есть один авторитет, на ко- 
'торый следует ссылаться, 
это В. И. Ленин. А прин- 
'цип демократического цент- 
'рализма говорит об обяза
тельном выполнении реше- 
•Н'ий вышестоящих партий
ных органов нижестоящи
ми. Органов, а не мнений 
•отдельных руководителей.

Райкому партии корен- 
'ным образом нужно пере
смотреть систему подготов- 
'ки секретарей первичных 
'организаций, партийного ак- 
■тива и аппарата, поставив 
■ее, если хотите, на научную 
(основу. Как можно вести 
'идеологическую, воспита- 
'гельную работу в коллекти
вах, если подавляющее 
'большинство партийных ак- 
'тивистов не владеет основа
ми психологии, не знает 
'приемов ораторского ма
стерства.

■Считаю, необходимо вне
сти в прюект решения на-шей 
(конференции пункт о выра
ботке статуса члена выбор- 
(ного партийного органа с 
четким определением его 
прав и обязанностей.

Можно соглашаться или 
'не соглашаться с этими дву- 
|.\1Я выступлениями делега
тов, но они сделали попытку 
вывести конференцию на тот 
(уровень критики и обсужде- 
(ния назревших проблем, ко
торый и должен быть на 
'ЭТОЙ конференции. Но, к со- 
(жалению, они не возмутили 
'ровного, накатанного спо
койствия, поста1Вленные во
просы потонули в потоке 
самоотчетов. Для чего 
только не испо^льзовали 
'трибуну кО’Нференции. Для 
нака-чек, высказываний кри- 
■тики в адрес смежных 
(предприятий и организаций, 
про'Сьб к вышестоя- 
'щим организациям по кон- 
'кретным фактам, для рас- 
(оказа о том, как трудится 
'их коллектив. Забывая, что 
'речь должна идти о стиле 
'работы райкома, о -пробле- 
'мах партийной работы, о 
'выработке стратегии в дея
тельности важнейшего рай
она в городе. Можно понять 
'выступающих: как гово-рит-
'ся, накипело. Но ведь ко- 
'гда-го надо поднимать и 
культуру о-бсуждения на- 
'зревших проблем. Уходить 
от старых схем. Однако од
ин не умеют этого делать, 
■другие просто не хотят. 
'Легче скользить по поверх- 
'нссти: никого не обидишь,
'ни за что не зацепишься.

4 .

т.

Мы часто справедливо говорим о недо
статках в работе сферы обслуживания, 
имея в виду грубость к клиентам, отсутст
вие к Цим человеческого участия. В адрес 
комсомолки Елены Калабиной идут только 
лестные отзывы. При всей напряженности 
работы Чаинской районной телеграфно-те
лефонной станции она, как опытный теле

графист, всегда приветлива и доброжела
тельна. В комплексной бригаде, работаю
щей до балльной системе, у (нее всегда од
на Из самых высоких оценок.

НА СНИМКЕ: Е. Калабнна на рабочем 
месте.

Фото Л. Петроченко.

ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ.

НА СОВЕТ 
В ПЕРВИЧНЫЕ

выходят члены Молчановского райкома КПСС и делегаты 
предстоящей районной партийной конференции

А первая встреча состоя
лась в редакции районной 
газеты «Знамя коммуниз- 
(ма». П'редшествовал ей про
веденный в райкоме и ре- 
(дакции критический анализ 
•всего того, что написано о 
(подготовке к конференции. 
(Написанного оказалось мно
го, только вот возникало 
(ощущение, что за деревья- 
(ми 'не видно леса. По^херя- 
'лксь в обилии публикаций, 
(не выведены на первый 
'план самые принципиальные 
(вопросы. Тогда-то редакция 
■и пригласила в свой клуб 
■деловых встреч делегатов 
конференции, представля
ющих самыё крупные парт
организации.

Обмен мнениями начался 
•с уроков нынешних отчетов 
и выборов в первичных.

— Что для них особенно 
■характерно? — начал разго- 
'вор секретарь парткома сов
хоза «Молчаншекий» И. В. 
Якунин.—Думаю, резко -воз
росшая активность комму- 
«истов. Особо хочу сказать 
о  характе-ре критики. Она 
(была адресной, предм'етной. 
'Коммунисты словно освобо
дились от прежней бездум
ности, это более в'сего ра
дует.

Откроем секрет: Ивану
(Владимировичу «досталось» 
на отчетно-выборном совхоз- 
'НОМ собрании. Была и нели
цеприятная критика в его 
адрес, на выборах явствен
но дали себя знать голоса 
(«про'гив». И при всем при 
■том — рад, потому что уве
рен: острая, бескомпромис
сная обстановка собрания 
'лосл'ужит делу, заставит 
(лодтянуться не только его, 
но и других товарищей.

— Вот и у нас большин- 
'.ство секретарей цеховых 
(лартийных организаций вы
бирали из двух-трех канди
датур, — рассказывает се- 
(кретарь парткома Чулым
ского леспромхоза М. И. 
Карпенко.— Благодаря вы- 

•д’вижению нескольких кан- 
■дидатов мы им-еем в партко- 
'ме представителей всех 
1лроизводствеяных подразде
лений. Это обеспечит хоро
шую организацию выполне
ния решений парткома.

Отметим, что каждый 
третий секретарь первич- 
(ной и , цеховой парторгани
заций, 70 процентов парт- 
(групоргов в районе избраны 
'из двух или нескольких 
(кандидатур.- Правом выдви- 
(жения в вышестоящие пар
тийные органы воспользова
лись коммунисты абсолют- 
'Ногс большинства первич- 
(ных, всех цеховых партор
ганизаций, половины пар- 
'гийных групп.

— Есть примеры иного
(рода, — вступает в разго- 
(вор секретарь парткома 
совхоза «Тунгусовский» А. Н. 
Я'Курнов.—Я хочу сказать о 
'выборах в некоторых парт- 
•группах, где сработал ста- 
(рый принцип: кого угодно
(избирайте, лишь бы не меня. 
(До сих пор загадка: то ли
■люди боятся ответственно
сти, то ли крайняя степень 
(равнодушия?

Да, будем правде с.мот- 
'реть в глаза. Еще далеко не 
'все поверили в перестройку. 
Есть и такие, что на словах — 
за обновление, а как до де
ла — так не найдешь. Пас

сивность коммунистов харак
терна для парторганизаций 
МПМК (межхозяйственной 
(лере'движной механизиро- 
(ванной К0 Л10ННЫ), Чулым- 
(ского орса.

— Причина одна. Кое-где 
сохранилась рутина в пар- 
•тий'ной работе, —̂ убежден- 
(ло говорит днрек^гор Нар- 
'гинской средней школы 
С. А. Гуров’. — Мы должны 
(дать непримиримый бой на 
(:тонф|зренции таким фактам. 
(Я верю, что корень наших 
1>ед кроется в равнодушии 
'л заб'отам, нуждам людей. 
(Люди отзывчивы, абсолют-

. (ное большинство сердцем за 
'перестройку.

— Следует признать, — 
'продолжил Сергей Алексе
евич, — мы слабо инфор- 
'.иированы о том, чем зани- 
■маются секретари районного 
(комитета партии, бюро, ап- 
'■парата. А как тогда судить 
об их работе? В общих чер
тах? Тут недоработка и ва
ша, товарищи журна-листы.

Принимаем справедливый 
(упрек и делаем для себя 
(вывод; необходимо наладить 
(знутркпаргийную информа- 
|дию.

— На отчетно-выборных 
'Собраниях мы ясно пред- • 
■ставл'яе.м себе положение 
•дел, знаем наших партий- 
'ных вожаков, — берет сло- 
■во мастер ремонтно-эксплуа- 
'тационной базы Чулымского 
ЛПХ В. Э. Левушкан. — И 
(даже то, о чем секретарь 
•умолчит в докладе', мы зна- 
'ем, у нас все на виду. Кого 
'выбрать, каждый коммунист 
для себя определит, а как 
'будет на конференции? От- 
'чего бы членам бюро райко- 
'Ма предварительно не посо- 
(ветоваться в первичных 
•партийных организациях? 
■Есть рабочая комиссия, но 
она изучает всех кандида- 
'Тов в члены райкома и рюв- 
«омиссию, а их 124 челове
ка...

На вопрос; «Какие формы 
■и методы вы пореко-.мендо- 
(вали бы новому составу 
райкома, а от каких посове
товали бы отказаться?» 
— председатель пра1вления 
райпотребсоюза А. С. Коз
ловский ответил так:

— Отчеты руководителей 
(3 трудовых коллективах 
стали делом привычным. А 
что, если членам бюро, 
секретарям и заведующим 
отделами райкома высту
пать с отчетами о своей де
ятельности не только На 
пленумах, но и в первичных 
парторганизациях? Думаю, 
это усилило бы и контроль 
за работой вьппестоящих 
партийных органов, укрепи
ло бы их авторитет, принес
ло ощутимую пользу всем 
'Коммунистам. ,

Поже-линие участников 
встречи: райком начал ра
боту по сокращению сове- 
'щаний, ее надо продолжить. 
'Необходимо разгрузить ру- 
'ководителя, чтобы он боль- 
■ше занимался проблемами 
(развития своего коллектива. 
•А. Н. Якурнов предложил 
(более вни.чательно готовить 
'проекты постановлений бю- 
(ро райкома партии, больше 
■заниматься контролем и ор
ганизацией выполнения ра
нее принятых решений. По- 
■рой возражения на заседа- 
•нии бюро не принимаются.

•создается вп'ечатление, что 
'ждут только обещаний ис- 
'править положение.

— А что вам мешает от
стоять свою точку зрения? — 
■спрашивает директор совхо
за «Молчановский» Ф. Ф. 
М'оисеев.

— Не ■ припомню, чтобы 
•кто-то из коммунистов у нас 
писал апелляцию в адрес 
пленума, — говорит дирек
тор Чулымского ЛПХ П. Я. 
Федоров. — Значит, либо 
'чувствуют вину за собой, 
■либо не беспокоятся о чести 
своего имени.

— А может быть, так: 
■выговор не висит, носить 
'.можно, — вставляет слово 
С. А. Гуров.

И действительно, в каж- 
(доднев(ной будничной рабо- 
<те мы подчас забываем о 
своей принципиальности, а 
может быть, придерживаем 
'ее для собраний, или других 
(«важных мероприятий»? 
'Эту мысль четко сформули- 
■ровали участники заседа
яния.

Не обошли гости сторо- 
'ной и проблему перестройки 
■аппарата райкома 'партии.

— Но более всего, я ду- 
'маю, и новому аппарату, и 
в целом райкому партии на
до ясно видеть перспеяти- 
•вы развития района, стре- 
'миться. заглянуть вперед. Не 
'на два-три года, а может 
'быть, даже в двухтысячный 
год. Делать это сами.м и 
(требовать такого подхода 
■от руководителей, — вы- 
■сказывает свои взгляды 
Петр Яковлевич Федоров.— 
(Считаю, что мало пока уде
ляется внимания человече
скому фактору, а ведь он 
'решающий. Добрая поддер
жка тут — арендный под- 
'ряд. Мы переводим на 
•аренду два коллектива. От- 
'работаем механизм - -  пой- 
■де'м дальше. Не все делает
ся и по кооперации. Мы ее 
'понимаем пока одномерно: 
•через шашлычные. А поче
му мы не можем войти в 
•долю и отстроить на паях в 
совхозе ферму? Поможем 
хозяйству, а оно взамен 
■рассчитается мясом. Выгод
но дл'я того и другого кол
лектива.

— Федор Федорович, а 
•вы готовы к такому сотруд
ничеству?

— Пока нет, — признает 
'Ф. Ф. Моисеев.

Н и к т о  н е  с т а в и л  ц е л ь ю  н а  
з а с е д а н и и  р е д а к ц и о н н о г о  
'клу'ба д е л о в ы х  в с т р е ч  о т ы с -  
(кать о т в е т ы  н а  м н о ж е с т в о  
(в о п р о со в , к о т о р ы е  с т а в и т  
(п р а к т и к а  п е р е с т р о й к и .  Э т о  
■ —  з а д а ч а  п р е д с т о я щ е й  р а й -  
'о н н о й  'П ар ти й н ой  к о н ф е р е н 
ц и и .  В с т р е ч а  в р е д а к ц и и  
(п о м о г л а  у в и д е т ь  э т и  в о п р о -  
(сы  я с н е е .  Ж у р н а л и с т а м ,  ч и -  
■тателя.м и , н а в е р н о е ,  с а м и м  
д е л е г а т а м .

И еще. Предложение о 
том, чтобы выйти на совет 
•в первичные, нашло поддер
жку в райко.ме. Встречи 
членов бюро райкома с ком- 
(.мунистами прошли на заво- 
,де сухого обезжиренного 
'.молока, в районном произ
водственном объединении 
бытового обслуживания, со
стоятся и в ряде других 
парторганизаций.

Н. КУЧЕРЕНОСОВ.
Молчановский район.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТЫ ЗАКОНОВ СССР

ВЕРХОВЕНСТВО ЗАКОНА
ОНО БУДЕТ ДОСТИГНУТО ПРИ УСЛОВИИ п о л н о й  ДЕМОКРАТИИ И ГЛАСНОСТИ

Недавно судебные работники т. Томска с участием 
областного суда )н отдела юстиции обсудили проект Зако
на СССР об изменениях и дополнениях Конституции (Ос
новного Закона) СССР. Своими соображениями делится 
член областного суда А. С. ЧЕРВОТКИН.

В решениях XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции в качестве одной из 
Ражных для дела перестрой- 
ки поставлена задача завер
шения с о з д а н и я  . пра
вового социалистического 
г о с у д а р с т в а ,   ̂ повыше
ния роли суда в систе
ме демократии, обеспечения 
верховенства закона, выра
жающего волю народа.

Особенно важным являет
ся точное исполнение зако
на, независимо от противоре- 
(чащих ему конъюнктурных 
сосбражейий, местнических 
« ведомственных амбиций, 
всякого рода незаконных 
указаний. В процессе при
менения законов недопусти
ма кампанейщина, стремле- 

,,ние к «перевыполнению» 
требований закона, чем бы 
оно ни объяснялось. Обеспе
чить законяс'сть поможет 
прежде всего независимая 
судебная практика.

Всенародное обсуждение 
проекта Закона об измене
ниях и дополнениях Консти
туции СССР и, в частности, 
раздела, регулирующего ос- 

>иовные положения функцио
нирования судов, стало пер- 

- вым шагом в реализации 
решений XIX партийной 
(конференции в области за
конодательства. Многое 'в 
проекте направлено на рас- 
гчирение демократии поли
тической системы. Мне бы 
хотелось остановиться на 
положениях, вызывающих 
сомнение.

Непснятно, почему, во
преки рекомендациям, изло

женным в резолюции пар
тийной конференции «О пра- 

. .BOBoif реформе», где ука
зывалось, что 0)дной из га- 
■рантий независимости су
дей должно стать избрание 
судов вышестоящими Сове
тами, в проект внесено 
предложение об избрании 
судей Советами того же 
уровня? А ведь давление, 
оказываемое на суд при 
разрешении конкретных дел, 
чревато неполравимы.ми на
рушениями прав граждан. 
Не менее пагубные послед
ствия может повлечь воз
действие и на всю судебную 
систему либо на часть ее, 
ограниченную рамками оп
ределенной территории. Су
дам нередко делают необос
нованные упреки в том, что 
они не поддерживают след- 
.ственные органы в борьбе с 
преступностью, слабо бо- 

■ рются с пьянством, тунеяд
ством. Подобные призывы 
«усилить борьбу» зачастую 
исходят от руководящих ор
ганов, от следствия и про
куратуры, аппа,рата юсти
ции, средств массовой ин
формации и пропаганды. 
Обычно требуют применять 
к виновным максимальные 
.меры наказания, независимо 
от конкретных обстоя
тельств дела и личности на
рушителя. На первый 
взгляд, такие призывы име
ют благие цели. Но, пре
вращаясь в очередную кам
панию борьбы то с 0 |ДНИМ 
общественным пороком, то 
с другим, они могут приве

сти к массовым нарушени
ям законности.

Именно так призывали 
суды бороться с нетрудовы
ми доходами, мелкими рас
хитителями. При этом не
двусмысленно указывалось, 
что судьи должны приме
нять к виновным самые 
максимальные размеры
штрафов — 2 0 0  рублей, хо
тя по закону полагалось от 
20 до 200. С судей требова
ли отчеты, критиковали тех, 
кто не выполняет «указа
ния». Между те.м неукосни
тельное выполнение этих 
требований приводило к то
му, что одинаково наказы
вались люди, похитившие 
пачку соли, и те, кто крал 
дефицитнейшие запасные 
авточасти.

«Борьба» с тунеядцами 
также проводилась путем 
почти поголовного направле
ния выявленных нарушите
лей в колонии, что не дало 
положительного результата. 
Стало очевидным, что глав
ное здесь — не применение 
.суровых наказаний, когда 
окончательно рвутся пос- 
.ледние связи с обществом, 
а наоборот — включение их 
в трудовую деятельность 
1,на первых порах принуди
тельно) путем применения 
'наказаний, не связанных с 
'лишением свободы.

К известным отрицатель
ным последствиям привела 
'л борьба с пьянством, про
водимая в основном запре
тительными и карательными 
MiepaMH, порою противореча, 
щк'ми майским (1985 года) 
законодательным актам.
При этом распространение 
браговарения привело к ро- 
(сту осужденных за единич
ные случаи ее изготовления. 
(В мае 1987 года уголовную

ответственность за эти дей
ствия заменили администра
тивной.

В последнее время наме
тилась и противоположная 
Тенденция по отношению к 
(суду, когда требуют повы
сить показатель оправда
тельных приговоров, преи- 
'.мущественно не лишать сво
боды. Такие требования в 
ряде случаев ведут к не
обоснованно мягкому при- 
l.'OBopy, и опасные преступ
ники, совершившие тяжкие 
(лреступления, злостные спе
кулянты остаются на свобо
де.

Несомненно, что работни
ки судов должны самым не- 
‘посредственным путем уча
ствовать в преодолении об- 
(хцественных . пороков, но 
•лишь на законной основе, 
•путем вынесения справедли- 
'вых, объективных пригово-

S0 B, совершенствования про- 
1'илактической деятельнос
ти, укрепления связей с об- 

/щественностью.
В Конституции было бы 

(целесообразно определить 
фоль и место суда в полити
ческой системе общества, 
задачи, которые он должен 
•решать.

И еще. Суд выносит при
говор именем республики. 
Но по существу это лишь 
'.{расивая (форма,, поскольку 
•государство в виде своих 
(республикански.х о.рганов 
(таких полномочий суду не 
Дает. При избраний судов 
•местными Советами логично 
было бы и приговоры выно- 
Ьить именем этих Советов, 
ко это едва ли будет спо- 
кобствсвать единообразному 
крименению законов.

Было бы правильно по 
форме и по существу уста-

ковить следующий порядок 
(зыборов судей: назначение
1ла должность судьи город- 
(ского (районного) суда об
ластным й соответствующим 
(эму Советом с после|Дую- 
1дим утверждением Прези
диумом Верховного Совета 
республики. А судей област
ных судов назначать на 
Сессии Верховного Совета 
(республики. Ведь в настоя
щее вре.мя и по обсужда
емому проекту судьи воен
ных трибуналов избираются 
Президиумом Верховного 
Совета СССР.

Представляется недоста- 
•гочно ясной и редакция 
статьи 155 проекта о том, 
что «судьям и народным за
седателям обеспечиваются 
/условия для беслрепят- 
(ственного и эффективного 
Ьсуществления их прав и 
(Обязанностей». Остается не
ясным, кем и каким образом 
(збеспечиваются эти условия. 
Будет ли, наконец, налаже
но централизованное финан- 
(сирование судебной деятель
ности или председатели су
дов будут продолжать хо
дить с протянутой , рукой по 
/.честному начальству? Ду- 
бтается, что основные га
рантии независимости судей 
должны быть изложены в 
(Конституции. Например, 
право судьи, отзываемого с 
•должности или не рекомен
дованного на новый срок, 
1:гзложить свое -мнение перед 
Ьргана.ми, правомочными ре- 
,/шать эти вопросы. Гаранти
ровать эту независимость 
(.может применение принци
па несменя-ем'ости судей. И 
тогда эти проблемы отпадут 
сами собой.

■ В ЗАЩИТУ ИНТЕРЕСОВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

ИЕБЕЛЬНЫЕ БЕЗ ИЕБЕЛИ
Помещения, запечат- 

ленные на этих фотогра
фиях, не правда ли, боль
ше напоминают танце
вальный зал? На самом 
деле эти снимки сделаны 
в мебельных магазинах 
Томска, где в лучшем 
случае сегодня вы смо
жете приобрести не нуж
дающиеся в рекламе рас
кладушки, подушки, тум
бочки, ковры и... все. А 
где же мебель?

Вот что рассказала ди
ректор магазина «Мебель», 
расположенного по Иркут
скому тракту, Н. В. Полле:

— По фондам, девяти ме
сяцев с комбината «Томск- 
мебель» мы недополучили 
товаров на 254 тысячи руб
лей. Что стоит за, этими 
цифрами? Книжные и пла
тяные двухдверные шкафы, 
кровати, «Афине», тумбы 
для радиоаппаратуры. А вот 
как складывалась картина 
в октябре. Магазин должен 
был получить мебели на 
342 тысячи рублей, а ко,мби- 
нат поставил только на 131 
тысячу. Наши промышлен
ные партнеры объясняют си
туацию по-разному: то от
грузкой на север, то недо
статком комплектующих. 
Срывает договорные обяза
тельства по ассортименту и 
мебельно - зеркальная фаб
рика. Они, видимо, не чув
ствуют остроты ситуации, 
ведь покупатель от них да
леко.

Дир>ектО|р магазина № 45 
Томского горпромторга, рас
положенного по улице Смир
нова, Т, Ф. Соколова допол
нила высказывания колле
ги:

— В течение октября по
ставщики ни разу не отгру
жали шкафы для книг и 
платяные. ,На сегодняшни/! 
день из 18 наименований 
согласованнаго ассортимен
та в продаже только тумбы 
для радиоаппаратуры, шка 
фы для посуды, спальный

«Ускорение>90»

гарнитур «Кеть». Возле 
магазина в течение всего дня 
стоят в ожидании мебели 
покупатели, а мы не знаем, 
чем их можно порадовать в 
ближайшие дни.

Неоперативно выполняют
ся заявки по обмену нека
чественной мебели, особен
но с механическими повреж
дениями. Ее не заменяют, а 
ведь упаковка не обеспечи
вает сохранность товара.

И вот еще о чем следует 
сказать. Я не помню, когда 
последний раз у нас были 
специалисты мебельного ком- 
(5(ината(. Например, освоена 
новая модель спального 
гарнитура «Кеть». Почему 
бы представителям - постав
щикам не установить обра
зец, поодрашивать у покупа
телей, нравится ли им гар
нитур? После такого обще
ния, думаю, они убедятся в 
том, что необходимо обнов
лять ассортимент не реже 
одного раза в два года, как 
это делают уважающие себя 
изготовители мебели в дру
гих регионах нашей страны. 
А пока все «шишки» доста
ются только работникам 
торговли.

В ноябре в нашем 
(ма/гаэнне планируется про
ведение выставки-продажи 
томской мебели. Боюсь, что 
это обстоятельство не бес
покоит наших поставщиков. 
Готовы ли они сегодня за
полнить эти пустые залы?

КОММЕНТАРИИ РЕ
ДАКЦИИ: Было бы, навер
ное, необъективно, если бы 
мы предоставили слово толь
ко лишь одной стороне. С 
высказываниями- директоров 
томских мебельных магази
нов редакция познакомила 
генерального директс|ра объ
единения «Томекмебель» 
Э. Ф. Ускова. Вот что Элик 
Федоро'вич рассказал:

— За девять месяцев ны
нешнего года мы должны 
были поставить Томскому 
гофпромторгу мебели по 
выделенным фондам на три 
миллиона 400 тысяч рублей. 
Фактически отгрузили на 
три миллиона 398 тысяч. 
Разница, как видите, незна
чительная. Правда, в октяб
ре мы действительно за
должали торговле. Но через 
газету обещаю, что в ноябре 
й декабре мы свои долги 
вернем.

Я работаю недавно на ме
бельном комбинате, но неко
торые наблюдения в наших 
отношениях с торговлей 
имею. Розница все время 
просит в основном дефицит
ную мебель — наборы 
«Афипс», платяные шкафы, 
кровати, и с меньшей охо
той берут другие наши из
делия, тоже пользующиеся 
спросом. Что ж.' с одной сто
роны, это понятно — дефи
цит легче продать, он не 
требует дополнительных хло
пот с рекла.мой. И мы ста-

раемся как можно полнее 
выполнять заявки на эти из
делия. (Я отвечаю только за 
тот период времени, с кото
рого сам работаю на комби
нате). Почему же, несмотря 
на это, магазины мебельные 
пустуют? Постараюсь объя
снить. как это происходит.

До того, как переехать в 
Томск, я двадцать лет про
работал на мебельных ком
бинатах в Иркутске и Ново
сибирске и, имея возмож
ность сравнивать, скажу: ни 
одна область не вывозит 
столько мебели за свои пре
делы, сколько Томская. 
Только вдумайтесь: мы по
ставляем в Читинскую об
ласть нашей продукции на 
3 миллиона рублей ежегод
но, в то время как не на
сытили ею свой внутренний 
рынок сбыта. Вывозим и 
книжные полки, и те же на
боры' «Афипс». Приведу еще 
такой пример. Спальный 
гарнитур «Кеть» пользуется 
спросом и в городе, и в рай- 
снах, а горпромтпрг ;гаяв- 
.шег их на четвертый i;nap-

тал только 50(П комплек
тов. А мы их можем выпу
скать до 4 тысяч в год:

Представители оптовых 
организаций утверждают, 
что, мол, нам выгодно про
давать мебель в другие об
ласти, они нам в обмен да
ют свою, и у покупателя 
больше вариантов для вы
бора. Все это прекрасно, 
если бы только так было на 
самом деле. А на деле ни
кто ничего нам не дает. Ка
ждая область прежде всего 
старается своих сограждан 
обеспечить, а здесь все на- 
оботаэт. Не парадокс ли?

Действительно., парадокс. 
И директор мебельного ком
бината вправе поднимать 
эти вопросы. Кто вообще 
сегодня определяет в нашей 
области фондовую полити
ку? Способна ли она защи
тить интересы томичей и 
жителей области? Редакция 
ждет ответа на этот вопрос 
от (заместителя председате
ля Томского облисполкома 
Д. А. Фроловой.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
Фото А. Васильева.
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...А ошибку исправили. И 
очень приятно, что теперь ря
дом с памятником М. А. Усову 
у  геологического корпуса ТПИ 
СТОИТ вот этот гранитный ка
мень, который вы видите на фо
тографии.

тщ
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ВОЗВРАЩЕНИЕМ!
К а к  ч а с т н ы е  д е т а л и  в и с т о р и и  

п о м о г а ю т  у в и д е т ь  г л а в н о е
Вот так возвращается Владимир Афа

насьевич Обручев в город, которому он в 
/начале нашего века отдал И  лет своей 
'примечательной жизни. Хотя, наверное, не 
Обручев возвращается в Томск, а мы идем 
(К нему, к тому времени, к тем делам... Да,' 
там есть чему поучиться.

С возвращением! Сходите в геологичес
кий музей ТПИ — собранные им коллек
ции сохранились, познакомьтесь в научной 

(библиотеке с его трудами .— они не поте
ряли своей ценности и поныне, почитай
те замечательную беллетристику с дар- 
'Ственной Владимира Афанасьевича: «В на
учную библиотеку технологического ин
ститута». Книги — овеществленная мысль. 
Даже «Земля Санникова» и «Плутония», 
(относящиеся, казалось бы, к развлекатель
ной литературе. Я не знаю лучшей попу
ляризации геологической науки.

А юбилейные торжества по случаю 
125-летия продолжали преподносить сюр
призы. Ведь интересна и другая связь с 
•Обручевым. Она более непосредственная, 
•лото.му как родственная.

Наталья Владимировна Обручева посе
тила недавно Томск. Внучка Владим,ира 
(Афанасьевича считает наш город почти 
(родным, и связь эта крепка и держится, 
благодаря усилиям краеведа Игоря Трофи
мовича Лозовского, представлять которого 
читателям нашей газеты, пожалуй, нет 
нужды.

Она долго отказывалась выступить на 
ученом совете, однако решилась, сказав 
приятные для томичей слова: «На мой
взгляд, здесь, в Томске, произошло оконча
тельное становление Обручева — геолога 
'И гражданина. Вы знаете, он ynacTBOBaff в 
разных прогрессивных движениях, поддер
живал студентов. Правда, однажды я его 
опросила:

— , Как же ты участвовал во всем этом, 
(ведь- ты же был кадетом?

А по учебнику истории мы знали, что 
кадеты — это очень плохо.

—Я в первый раз слышу,—сказал дед,— 
•что кадеты, были против прогрессивных 
изменений».

Да, наши представления о хорошем и 
(ллохом с течением времени меняются, но 
(благо есть люди с безупречным нравствен
ным стержнем. Они — независимо от поли
тических взглядов — были и есть рыцари. 
'Без страха и упрека.

Наш разговор с Натальей Владимировной 
нельзя назвать логичным и последовательным. 
Мы брели .окольными путями, казалось, не 
задевая главного, а между тем и окольные 
тропы приводили к неизменному итогу.

Нам, сегодняшним, уже трудно оценивать 
людей, не ориентируясь на 37-й и прочие пе
чальные годы. Наука наукой, но ведь и другое 
важно; как жил, что видел человек, как пони
мал происходжцее. В особенности если этот 
человек — не последнее лицо в государстве.

Почему рбручева не тронули? Ведь многие 
геологи пострадали. На эту тему хорошо на
писал доктор экономических наук Г. X. Попов 
-в мартовском но(иере журнала «Наука и 
жизнь» <1988 год). Статья называется «Адми
нистративная система и Зубры». Да. система 
нуждалась в зубрах (науки, промышленности 
и др.). И для последних она была надежным 
прикрытием, йащитой от инквизиции НКВД. 
Система давала возможность двигать науку. 
Приходилось идти на компромисс. Королевы, 
Курчатовы, Тимофеевы-Ресовские выжили. И 
академик Обручев —’ тоже. К тому же в 37-м 
Владимиру Афанасьевичу было 74 года.

По.чему мы заговорили на эту печаль- 
■ную тему, читатель поймет дальше.

--- ...Еще и обстановка тех лет,—расска
зывает Наталья Владимировна. — Конечно, 
'дедушка и папа знали гораздо больше, 
'чем я. Меня воспитывали в другом духе. 
Уже много после мы нашли в семейном 
•архиве письмо, сейчас не помню автора, а 

уть такая...
В 36-м году на Красной площади хоро

нили президента Акаде.мии наук Карпин
ского. Та.м, конечно, все П.о.титбгоро. а де- 
‘Д.ушка читал доклад о заслугах Карпин
ского. И вот автор письма увидел, что у 
Дедушки слетела шляпа, и тогда — дослов
но: «Великий корифей советской науки 
Иосиф Виссарионович наклонился, поднял 
(шляпу и положил рядом с вами». Тем са
мым он вроде как высказал уважение на- 
/уке. Автор письма предлагал, чтобы Об
ручев подтвердил этот -факт и буквально 
•раструбил на весь лшр о выдающемся по
ступке вождя.

Нет, до такого дедушка никогда не опус
кался. Мне рассказывал секретарь, что, 
когда деду нужно было решить принципи
альный вопрос, он, не задумываясь; писал 
Само.му. Причем писал даже на экземпля- 
(рах старых рукописей - -  берег бумагу . и 
(был аккуратным «до потери сознания».. 
Вот если бы при нем еще стояла проблема 
(Байкала, вопрос бы решился оперативно. 
(Пото,м,у что ответы из * Кремля приходили 
на другой день.

А между тем он прекрасно понимал, что 
представляет из себя сия государственная ма
шина,

— Но ведь вы, Наталья Владимировна, уз
нали об этом гораздо позже?

— Да, мне все рассказал папа во время 
работы XX съезда. Он рассказал, как возле 
нашего дома по ночам останавливался «во
рон», как не спали люди в этом доме. В прин
ципе была абсолютно равная вероятность, что 
возьмут кого угодно. Это, говорил отец, си
стема подчинения человека государству, си
стема страхования против возможности инако
мыслия. Поэтому, продолжал он, если счита
ешь себя правой — иди дальше, не бойся, а 
сомневаешься .— отступись.

— Может быть, это семейная черта?
— Наверняка что-то генетическое. А вы ви

дели письма на выставке?
...Листки исписаны неровным, старчес- 

ки.м уже. почерком. Датированы начало.м 
(54-го года. Тогда уже дышать стало чуть 
(легче, чуть свободней, и только поэтому 
(лоявилась воз.можность их написания. Но 
•не было еще XX съезда, все еще на ус- 
(тах имя Сталина. Все еще страшно... Од- 
(нако Обручев использует первую же воз- 
(можность, чтобы спасти то.мских геологов. 
Он пишет в Томск жене репрессированно- 

(го — Баженовой.
. -«Многоуважаемая М. С, Баженова. 
(Очень жаль, что Ваше письмо от 11/1 
(опоздало на несколько дней. Я только что 
'отправил Г. М. Маленкову подробное хо
датайство о пересмотре дела томских ге
ологов Хахлова, Соколова, Кучина, кото
рые, очевидно, были арестованы по доносу 
(сотрудников Л, Берия, избравших Томский 
.университет для доноса па профессоров, 
чтобы показать свою прозорливость в об
наружении крамольников. Теперь придет
ся выжидать ответа на мое ходатайство...».

«Многоуважаемая Мария Семеновна! Я 
(получил Ваше письмо. На днях у меня бу
дет Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. Ворошилов, чтобы вру
чить пожалованный. мне правительством ор
ден Ленина. И я воспользуюсь этим редким 
визитом, чтобы передать е.му просьбы о 
•пересмотре дела Ивана Кузьмича (Баже
нова— С. Ч.) и Н. Н. ■урванцева; находя
щихся в ссылке, один в Магадане, другой 
в Норильске. Я полагаю, что таким спосо- 
'бом дело пойдет быстрее, чем . если бы я 
посылал .заявление по почте Ворошило
ву».

«Многоуважаемая Мария Семеновна! 
•Могу Ва.м сообщить, что в ожидании посе
щения меня К. Е. Ворошиловым я пригото- 
•вил для личного вручения ему ходатайства 
о ссыльных • 'Урванцеве. Баженове, Бу- 

(Окончание на 4-й стр.)
НА СНИМКЕ; iH. iB. Обручева.

Фото А. Паутова, А. Семенова.

ИЗОБРЕТЕНИЕ СДЕЛАНО. ЧТО ДАЛЬШЕ?
Экономическая реформа заставляет руководителей 

предприятий вплотную заняться отбором р внедрением 
научных достижений. Что (могут дать томские ученые? 
Об этом беседа с начальником межвузовского патентного 
отдела, кандидатом технических наук В. М. ЗЫКОВЫМ.

—- Владимир Михайлович, 
задачи перестройки эконо
мики, в частности, переход 
/на самофинансирование и 
самоокупаемость, 1поставнли 
проблему внедрения новых 
технологий, машин, прибо
ров, материалов. Какой 
вклад делает вузовская на
ука?

В. Зыков; В научных 
лабораториях и на кафедрах 
•ежегодно создается 550— 
/300 изобретений. Половина 
кз них приходится на поли- 
•технический институт. По 
т о — 1 2 0  изобретений в год 
делается в университете и 
кнетитуте авпоматизирсван- 
•ных систем управления и 
радиоэлектроники, 40—50— 
в инженерно-строительном ин
ституте. Достаточно сказать, 
что 70—80 процентов на
учных разработок томичей

получают патентную защиту 
к моменту их завершения. 
Прямо скажем: это высо
кий показатель.

— Какова научно-практи
ческая ценность и народно- 
.хозяйственная значимость 
создаваемых изобретений?

В. Зыков: —В вузах соз
дается два вида изобрете
ний, которые условно можно 
назвать как «производствен
ные» и «)}епроизводствен- 
ные». Первые из них — тех
нология, машины, оборудо
вание, материалы — М'Огут 
быть реализованы в про
мышленном масштабе. Вто
рые — способы и устройства 
для измерений, испытаний, 
исследований и т. п. — в ос
новном в научных исследо
ваниях и учебном процессе, 
«Произвсдственные» изо
бретения имеют большую

народнохозяйственную цен- 
/-тость, так как наряду с тех
ническим перевооружением 
промышленности они позво
ляют непосредственно полу
чать экономический э(|)- 
фект. Их использование, как 
правило, носит широко
масштабный характер.

— А какова судьба изо
бретений, все ли они внед
ряются в народное хозяйст
во?

В. Зыков; — Официаль
ные данные показывают, 
что в нашей стране ежегод
но реализуется 25 —30 про
центов созданных изобрете
ний. Трудно сказать, много 
это или мало. В промыш
ленно развитых странах по
казатель внедренных изобре
тений находится примерно 
на этом же уровне. Однако 
следует учитывать, что па- 
тентсвание изобретений, на
пример, в США, преследует 
в основном коммерческие 
цели; оградить исключи- 
•тельные права фирм на про- 
•ивводство . и реализацию

п р о д у к ц и и , ■у н а с  п р а в о  р а с 
п о р я ж а т ь с я  и з о б р е т е н и е м  
п р и н а д л е ж и т  г о с у д а р с т в у .  
О н о , к а з а л о с ь  б ы , и м е е т  
,п;ол1-?ую за:И1Н хе|р .ессва;Н нсстъ  
и  в с е  в о з м о ж н о с т и  д л я  с к о 
р е й ш е г о  и  п о л н о м а с ш т а б 
н о г о  и с п о л ь з о в а н и я  н о в е й 
ш и х  т е х н и ч е с к и х  д о с т и ж е 
н и й . Н о  н а  п р а к т и к е  т а к  н е  
п о л у ч а е т с я .  З д е с ь  м ы  с т а л 
к и в а е м с я  с  р я д о м  с у б ъ е к -  
т и в н ь и  и о б ъ е к т и в н ы х  п р и 
ч и н . С у б ъ е к т и в н ы е  —  б ю р о 
к р а т и з м , н е ж е л а н и е  и д т и  н а  
« п р о и з в о д с т в е н н ы й  р и с к » ,  
б о я з н ь ,  ч т о  у в е л и ч а т  п л а н ,  
ч т о  б у д у т  с е р ь е з н ы е  з а б о т ы ,  
х л о п о т ы  и  т . д .  О б ъ е к т и в 
н ы е  —  о т с у т с т в и е  д о с т а т о ч 
н о й  к о н с т р у к т о р с к о - э к с п е р и -  
.м е н т а л ъ н о й  б а з ы , о т в л е ч е н и е  
н а и б о л е е  к в а л и ф и ц и р о в а н 
н ы х  с п е ц и а л и с т о в .

Среди технических вузов 
наибольшие успехи в реали
зации изобретений достигну
ты в политехническом ин
ституте (70 -75 в год). 
•Весьма скромные результа

ты в инженерно-строитель- 
(ном институте (3—5). В це
лом же состояние работы по 
(внедрению изобретений 
•.можно было бы считать 
благополучным, если бы не 
следующие негативные яв
ления.

Во-первых, из указанного 
•количества изобретений 
лишь 30—40 процентов 
внедряется непосредственно 
<3 промышленном производ
стве, остальные реализуются 
•в научных исследованиях и 
■в учебном процессе. Во- 
вторых, из 30—40 внедрен
ных в промышленное произ
водство изобретений лишь 
единицы приходятся на пред
приятия города и области. 
■Получается, что изобрете
ния томичей не находят 
применения у нас, а все лде- 
■то на стороне. В-третьих, 
внедряются, как правило, 
малоэффективные изобре
тения, причем в очень ог- 
•раниченном масштабе, без 
соответствующего тиражирб-

•вания. Отсюда и низкий уро- 
кень экономического э(|1фек- 
'та: 20—40 тысяч рублей на 
•одно изобретение.

Нередки случаи, когда 
•экономия составляет 1 — 2  
'тысячи рублей. Естественно, 
возникает вопрос; какой 

смысл создавать такие ма- 
:лоэффективны,е изобрете
ния? Ведь затраты на их 
разработку значительно пре
восходят получаемый эконо
мический эффект.

Конечно, можно привести 
•примеры высокоэффектив
ных изобретений. Так, высо
ковольтное устройство, раз- 
(работанное сотрудниками 
НИИВН М. А. Мельнико- 

•вым, Ю. А. Котовым, А. И. 
'Гаврилины.м и изгедовлен- 
кое в НИИ высоких напря- 
•жений, за 5 лет использова- 
■'ния на стройках Сибири и 
Дальнего Востока помогло 
сэкономить стране свыше 2  
миллионов рублей. Компо
зиция для пропитки абра
зивных кругов из эльбора.

•изобретенная учеными-хи- 
•миками политехнического 
•института В. П, Лопатин- 
'СКИМ, Н. М. Ровкиной, 
'И. П. Жеребцовым, внедрен
ная на ГПЗ-5, дала эконо- 
•мию 400 тысяч рублей. К 
'сожалению, такие примеры 
■не правило, а исключение из 
Правил.

— Какова роль научных 
подразделений во внедрении 
(изобретений?

В. Зыков; — На наш
взгляд,' в реализации науч
ных разработок приоритет 
■должен принадлежать ка- 
(федрам и лабораториям. 
•Выполняя исследования, они 
'непосредственно контактиру
ют с промышленными пред- 
'лркятиями. Наряду с «дис- 
•сертабельностью» темы сле
дует оценивать ее технико- 
экономическую значимость и 
'ВОЗМОЖНОСТЬ быстрой реали
зации. Надо проявлять на
стойчивость в доведении на
учных разработок - до стадии 
промышленного освоения.

— Какое влияние на про- 
•десс, по вашему мнению, 
•экажет переход на самооку- 
•лаемоеть и самофннансиро- 
•зание?

В. Зыков; -  С а м о е  б л а г о -  
к р и я т н о е .  ■ О б щ е и з в е с т н о ,  ч т о  
'о с н о в н а я  ц е л ь  э к о н о м и ч е с 
к о й  р е ф о р м ы  —  э т о  п о в ы -  
(пкение п р о и з в о д и т е л ь н о с т и  
т р у д а .  К '’т а т и , к 2 0 0 0  г о д у  

'о н а  д о л ж н а  у в е л и ч и т ь с я  
б о л е е  ч е м  в 2  р а з а .  П о в ы -  
'ш ен и я  п р о н зв о ,д и 1т е л ь н о с т и  
т р у д а  м о ж н о  д о б и т ь с я  в о с -  
'н о в н о м  п о  д в у .м  н а п р а в л е -  
•ниям : з а  с ч е т  о р г а н и з а ц и -
•о н н ы х  п е р е с т р о е к  и т е х н и -  
(ч е с к о г о  п е р е Е Э о р у ж е н и я .  
• Т е х н и ч е с к о м у  с о в е р ш е н с т в о -  
•в а н и ю  п р е д е л о в  п р а к т и ч е с к и  
'н ет . Р е ш и т ь  ж е  п р о б л е м у  
(п е р е в о о р у ж е н и я  м о ж н о
■только о д н и м  п у т е м  —  
( в н е д р е н и е м  в ы с о к о э ф ф е к 
т и в н ы х  и з о б р е т е н и й .  С л е д о 
в а т е л ь н о ,  рукО'ВОДители

‘л р е д п р и я г и й  в у с л о в и я х  с а -  
■ м о о к у п а е м о с т и  и са м о ф и н а 'Н -  
с и р с в а н и я  в ы н у ж д е н ы  б у 
д у т  в п л о т н у ю  з а н я т ь с я  о т 
б о р о м  и р е а л и з а ц и е й  н о в е й -  
•ш и х н а у ч н ы х  д о с т и ж е н и й .

'Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.
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л'ынникове относительно пересмотра их дел 
и полной амнистии. Но, к сожалению, Во
рошилов не смог приехать ко мне сам и 
1пор,учил это своему помощнику Тарасову. 
'Поэтому пришлось свое ходатайство пере
слать уже Ворошилову по почте.

Надеюсь, что оно ' будет иметь полный 
'успех».

«Многоуважаемая М. С. Баженова. Могу 
Вам сообщить, что на днях я получил 
следующее извещение из главной воен
ной прокуратуры; дела в отношении Б а-. 
1женова Ивана Кузьмина и Булынникова 
1АлекСандра Яковлевича пересмотрены во- 
'ЭННОЙ коллегией Верховного Суда СССР и 
за недоказанностью обвинения производ
ством прекращены. Местам заключения 
дано указание об освобождении Баженова 
из-под ст,ражи*.

Т АКИЕ ВОТ открытия. Обручеву, 
когда он писал эти пись.ма, был 91 
год. Он уже плохо вийел и всю 

свою «орреопонденцйю писал с помощью 
большой лупы.

Процитированные документы переданы 
организаторам выставки семьей Бажено
вых.

— Томск всегда был с ним,—продолжа
ет Наталья Владимировна.—Вообще слово 
(«Томск» наша семья употребляла часто. 
(Томские гёоло'^и — его ученики. А Усов 
1был ему почти сыном. Все они писали ему, 
(дед их поддерживал, всегда был рад
В̂СХр'&Ч'в

— Хотя воспоминания его о Томске не 
должны были быть радостными. Ведь 
фактически его уволили из. института в 
1 2 -м году.

— Да, но это справедливо только по от
ношению к властям. А . горный факуль-; 
тет — его детище... Черносотенные газеты 
поносили Обручева за то, что он был же
нат на еврейке. Оба сына были студента
ми, а папа входил в забастовочный коми
тет—его выгнали с- белым билетом. Ко
нечно, все. это печально, но дух города, но 
стасшения, которые здесь сложились, — 
это совершенно другое. •

— В последние годы вы часто обща
лись с Владимиром 'Афанасьевичем?

— Нет, дед был весь в науке. Он как- 
то не ук.падывается в тот трафаретный об
раз дедушки, который любит играть со 
своей внучкой. А с 53-го года он практи- 
чеоки неотлучно жил на даче. Каждо
дневного, тесного, радостного, общения не 
было, он практически постоянно был за
нят делом. Отрывался на пять минут...

— А как вы ему сообщили, что не хоти
те быть геологом?
■ — Вы знаете, трудно быть, хорошим гео
логом с фамилией Обручева. Женщине,

к тому же. Я помню, по молодости сказа
ла папе, что геология — мертвое дело, а 
он так обиделся... А дед и не возражал. 
Главное, считал он, Обручевы должны 
быть ближе к природе, к естественным на
укам. Это вполне отвечало моим желани
ям, и я поступила на биофак Московского 
университета.

Есть у Друянова книга про Обручева. 
Называется она «Рыцарь факта». Пожа
луй, трудно найти более точное назва
ние, если рассказывать про Обручева- 
геолога. Но нам уже знакомо и другое ры
царство. Непосредственное — в жизни, 
поступках.

Передаются ли гены рыцарства?
Пауза в разговоре. Наталья Владими

ровна, как будто вспомнив что-то;
— Я пробираюсь проходными дворами 

и очень много тут наговорила. О том ли?
■уже работая на биофаке, Наталья Вла

димировна только после 53-го года полу
чила возмож,ность читать что-то, отличное 
от лысенйовской науки. В 56-м ассистенты, 
.сотрудники биофака написали письмо де- 
•кану. Они писали, что преподавание био- 
>'логии ведется только с лысевковских по
зиций, а на формальную генетику навеши- 
(вают ярлыки, так как считают реанцион- 
,ной наукой. Они хотели сами разобраться 
(во всем. Об этом и просили.

Партбюро решило ликвидировать письмо 
в принципе.

— Но у нас только пять или шесть че
ловек сдрейфили, отказались от подписей. 
Партбюро собрало кафедру и устроило су- 

\дилище. Секретарь Андреенко кричал и 
(топал на меня ногами; дескать, я живу в 
академической среде и использую автори- 
'тет деда, чтобы бУдоражить молодежь. По
том еще раз вызвали зачинщиков и сказа
ли, что будут исключать из комсомола. За 
мной стали следить, чтобы после трех на- 
}оушений трудовой дисциплины уволить. 
Ш ин раз поймали...

А потом был XX съезд. И тут боссы 
факультета поняли, что времена меяяют- 
|ря. И тогда комсомольская организация 
провела собрание, на котором решили; ис- 
(ключатъ никого не будем, кроме того, бы
ло принято (комсомольским собранием!) 
постановление о плохой работе партбюро.

— Ну, а .генетика, она оправдала ва
ши надежды?

— Я вот сейчас на сына смотрю свое
го,—смеется Наталья Владимировна. — 
Внешний тиц сохранился; тот же разрез ; 
глаз, тот же нос, брови — то же лицо. А 
что передалось? Сначала интересовался 
астрономией, теперь — географией...

С. ЧЕРНОЯРОВ.

Спорт

ОПЯТЬ ЗНАКОМИМСЯ 
с « К Е Д Р О М »

«Кедр» (Томск)
«Мотор» (Барнаул)

2;0, 3;в
В нынешнем сезоне хок

кеисты томского «Кедра» 
провели уже 16 матчей, н а
брав 15 очков. Однако де
сять первых «домашних» 
матчей «Кедр» проводил, 
как «хозяин поля», в Бар
науле и Прокопьевске. Два 
года уже не действует ледо
вая арена нашего Дворца 
спорта, и матчи томской 
команды болельщики могут 
увидеть лишь раза три за 
зиму, на открытой площад
ке Академгородка.
■' Удивительно, что томичи 

при этом считают «Кедр» 
своей командой и приходят 
поболеть за него.

А играет команда хоро
шо. В матчах с барнауль
ским «Мотором» большую 
часть времени «Кедр» про
дел в зоне соперника.

В первом матче шайбы 
давались тяжело; лишь во 
НТО,ром периоде И|[лександр 
Сырцев открыл счет, а в 
третьем — молодой напа
дающий Сергей Петров, вы
деляющийся на поле своими 
габаритами и страстной иг
рой, закрепил победу томи
чей — 2;0. Второй матч 
был щедрее на голы и куда 
драматичнее для хозяев по
ля.

Уже в начале встречи 
Юрий Стрыгин открыл счет. 
В сутолоке у ворот «Кедра» 
барнаульцам удалось отыг
раться. За несколько секунд 
до перерыва защитник Олег 
Бочаров дальним броском 
выводит томичей вперед — 
2 :1 .

Почти весь второй период 
«Кедр» атаковал, но... про

пустил две шайбы. Гол, за
битый Олегом Коноревым 
на первой минуте заключи
тельного периода, согрел 
надеждой сердца болельщи
ков. Но две ошибки моло- 
дсго голкипера «|Кедра» 
Олега Садовского перечерк
нули эту надежду. По
следняя, шестая, шайба, за- 
бр.оп8енная барнаульцами, 
уже ничего не решала, лишь 
установила окончательный 
счет — 6;3,

Несмотря на поражение, 
«Кедр», оставил неплохое 
впечатление.' У команды — 
три ровных звена. Чуть вы.- 
(,целяются / комбинационной 
игрой опытные Дубовик, 
Стрыгин, Конорев,

«Кедр» играет в атакую
щий хоккей, азартно бьет
ся за победу молодежь. К 
сожалению, реализация пре
имущества остается уязви
мым местом «Кедра».

Семь раз имели томичи 
в своем составе на одного 
игрока больше и ни разу не 
использовали этот перевес, 
К сожалению, получил в 
Красноярске травму и на 
месяц выбыл из строя гол
кипер «Кедра» Александр 
НуреН, отлично защищав
ший ворота команды. Запас
ной вратарь играет пока не
ровно.

Перед матчами с «Мото
ром» томичи занимали пя
тое место в восьмерке 
команд нашей группы. Силы 
участников примерно равны, 
и одна-две игры могут за
метно поднять или опустить 
коллектив в турнирной таб
лице. • Хотелось бы, чтобы 
наша неплохая команда не, 
упала вновь в самый низ 
турнирной таблицы.

С. СВЕТЛОВ.

Футбол для сибиряков
в декабре берет старт 

девятый традиционный тур
нир по зимпему футболу на 
призы газеты «Молодой ле
нинец» и ДФСО профсою
зов, Как всегда, эти популяр
нейшие у томичей баталии 
пройдут на лучших стадио
нах города. Обслуживают 
матчи • турнира ведущие 
футбольные арбитры .города 
и области. 'Победителей 
ждут призы, но все-таки 
главное счастье не в них. 
Отличная закалка, овежий 
воздух, хорошее настроение 
и удовольствие от новой 
встречи с любимой игрой— 
во!т главные достоинства 
зимнего футбола. А если 
добавить сюда четкую орга
низацию турнира, демокра
тичную ф о ^у л у  и нормаль
ные условия, созданные для 
футболистов - любителей на 
зимних стадионах, то не 
удивительно, что число 
команд - участниц с каждым 
годом растет. 186 команд 
участвовали в прошлогоднем 
городском турнире и более 
ста — в областном. Напо
минаем, что в .этом .турни
ре могут .участвовать лю
бые коллективы — будь то 
HBiopoBaH но1ман:да|, сборная 
факультета или сборная за- 
ЙО:Да.

Турнир проводится по че
тырём группам: юноши, ве-

Д а р и т  р а д о с т ь  

о  п  е  р  е  т  т  а -

Заразительными .мелодия
ми 'и ритмами, легкостью и 
блеском, звонким весельем 
пленяет нас удивительный 
жанр — оперетта. Почти 
полтора века живет она на 
сценах театров. И
симпатии многих зрителей 
неизменно , отданы этому 
жизнерадостному искусству.

Двумя премьерами начал
ся 30-й сезон в Томском те
атре музыкальной комедии. 
«Сердце, тебе не хочется 
покоя...» — так называется 
концерт-ревю по страницам 
(гворчества классика совет
ской оперетты И. Дунаев
ского. Композитор Е. Птич- 
кин и , писатели-сатирики 
Д. Иванов и В. Трифонов 
(известные по программе 
«Оранжевый микрофон») от
дали свой материал оперет

ты-шоу «Ищите женщину» 
для первой постановки в 
стране нашему театру. Пре
мьерные постановки осуще
ствили ‘режиссер Я. Лив
шиц, дирижер заслуженный 
деятель искусств РСФСР и 
Бурятской АССР В. Майме- 
скул и дирижер С. Баукйн, 
художник В. Акимов, балет
мейстер В. Белобородов.

Г. АНДРИАНОВ, 
.солист театра

НА СНИМКАХ автора; 
«Ищите женщину»: сцена из 
спектакля; артистка В. Сне
гирева и засаженный ар
тист РСФСР Б. Киселев ис
полняют знаменитый дуэт 
Ларисы и Яшки из опей'^- 
ты «Белая акация».

\

 ̂пи

t t

ПОГОДА

Сегодня — облачность с 
прояснениями, преимущест
венно без осадков, ветер 
юго-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
8  —131 в Томске 9— 11 гра
дусов мороза.

24—25 ноября — облач
ность с прояснениями, вре- 
мена1ми слабый снег, сла- 
.бая метель, ветер юго-за
падный, 9—14 метров в се
кунду, температура ночью 
1 2  — 17, при прояснениях до 
23, днем 4 —9 градусов мо
роза, местами до 14 мороза.

Телевидение
СРЕДА, 23 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.05 — «Я, ты 
и все мы вместе». 9.50 — По 
ет Г. Хохлова. 10.05 
путешественников».

«Стромволи» (ЧССР) и «Ан- 
тис» (СССР). По окончании 
(23.35) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
. МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Жизнь басни». 

«Клуб 8.40 — «Эрудит». Научно-по- 
11 05 _ пулярные фильмы. 9.30 — Не

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Прямая линия». 
Продолжение.

МОСКВА
21.00 — «Вре.мя» 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Анна Павлова». 2-я

Новости 11.15 — «Очищение», мецкий язык. 1-й год обуче- серия. 22.40 — Концерт. 23.15 
Документальный телефильм. ния. 10.05 — Учащимся СПТУ. — Хоккей. Чемпионат СССР.

С 12.40 до 15.30 — перерыв. Физика, 10.35, 11.35 — Физи- «Динамо» (Москва) — «Спар-
15 30 — Новости 15 45 — ка. 6-й класс. 11.05 — Немец- так». З-й' и З й периоды. 

«Прожектор перестройки», кий язык. 2-й год обучения. ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
15.55 — Мультфильм. 16.15 12.05 — «Анна Павлова». 2-я МОСКВА
I_ «Здравствуй музыка!» серия. 13.00 — «Меня убили 18.05 — Новости. 18.15 —
17.00 — Программа Красно- много раз...». Премьера доку- Лауреаты Международного
Чдагоской студии телевидения, ментального фильма. 13.30 — конкурса им. П. И. Чайковско- 
18 20 — Обсуждаем проекты Новости. 13.40 -т- «Хождение го. И. Калер (скрипка). 19.15
Законов об изменениях и до- по мукам». 9-я серия. «Рощин». — «Чужак». Документальный
полнениях Конституции СССР С 1^45 до 18.05 — перерыв, фильм. 19.45 — Народные ме-
и о выборах народных депута- 18.05 — Новости. лодни. 20.00 — «Спокойной
тов СССР 18.50 — «Сегодня ТОМСК ночи, малыши!» 20.15 — Доку-
в мире» 19 05 Мультфиль- 18.15 — Документальный ментальные фильмы,
мы для взрослых. 19.30 — фильм. 18.40. — «За безсшас- __
Встреча с писателем Василием ность движения». 19.00—«День 
Беловым в Концертной студии области». 19.15 — «Навстречу 
«Останкино». 21.00 — «Время». XXI областной партийной кон- 
21.35 — «Прожектор . пере- ференции». «Прямая линия».

! 1 Л Е Н Й
Р Е К Л А М А
А Н О Н С

Т е а т р
ДРАМЫ

23 ноября, «Самоубийца» —
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 ноября. «Бамби» — 11, 

14.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

24 ноября в помещении ДК 
«Авангард»

И, Дунаевский 
(Е, ТЕВЕ

_______ СЯ ПОКОЯ...»
(концерт в двух отделениях) 
ianano — в 19 час. 30 мин.

«СЕРДЦЕ, 
(НЕ ,ХОЧЕТСЯ

Кино

тераны (старше 35 лет), 
первая лига (команды об
ластного и городского уров
ня) и вторая лига (самая 
массовая группа любителей 
футбола). *

Футбольные поля турни
ра короче и уже настоящих, 
вор'ота поменьше, продол-.
жительность таймов сокра
щена (30 минут). В составе 
команды семь полевых иг
роков и вратарь, замены 
не ограничены.

Йа первом этапе матчи 
прово1дятся по круговой си
стеме, потом сильнейшие 
команды подгрупп продол
жат борьбу за призы по 
олим'ПийскЬй системе.

Чтобы принять участие в 
городском турнире, необхо
димо представить заяв1ку 
(количество игроков не ог- 
ранимивается), заверенную 
врачом (его виза — против 
каждой фамЩлии). Заявка 
высылается в адрес газе
ты «Молодой ленинец» 
(г. Томск-5, пр. Фрунзе, 103) 
либо приносится на судей
скую, Судейская состоится 
30 ноября, в 18.00, в Доме 
печати (пр. Фрунзе, 103, 
остановка «Дом книги»). 
Если вы все же не успеете 
до конца оформить заявку, 
то на судейскую нужно при
нести хотя бы предваритель
ный вариант.

С. СИМОНОВ.

ЭКОЛбГИЧЕСКИЙ 
ДНЕВНИК

По данным Томской 
областной лаборатории 
контроля загрязнения 
природной среды, с 19 
по 2 1  ноября общий уро
вень загрязнения атмо
сферы города был пони
женным, наблюдались 
эпизодические загрязне
ния. 2 1  ноября в 13 ча
сов на ПНЗ № 7 (Каш- 
так) концентрации амми
ака превышали ПДК в 
1,4 раза, двуокиси азота 
— в 1,3 раза. Концентра
ции остальных определя
емых примесей были на 
уровне фоновых.

Сегодня метеоуслошя 
будут способствовать не
большому накоплению 
вредных примесей в ат
мосфере города. Общий 
уровень (Загрязиения ос
тается пониженным.

iiiiiiiiiiiiiin iiiiiiim liiiim iiiM ilin iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim m iiiiim iiim iiiiiiiiiiim iiiiiM n u iiiim iiiiiiiim iiiiiim iiiiim iim iiim n iiiim iiim iiiiim m iiiim iiiii
стройки». 21.45 — «Музыкаль- Ведущий — секретарь обкома 
ный ринг». Встре^^а рок-групп КПСС А. А. Поморов.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА» .

24 ноября. «Кабаре» (две се
рии) — 8-40, 11, 13-30, 16.
18-30, 21. .

имени М. ГОРЬКОГО 
24 ноября. «Очи чарныа» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30. 21. «Как отец и сын» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 18-20,
18-10, 20, 21-50. «Как нам гря
дущее дается» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
24 ноября. «Полковник Редль»

(две серии) — 9, 12, 15, 18,21. 
«Четверо друзей» (две серии)
— 9, 12-40, 14-50, 17, 21-40.
«Рыжая фея» — п-10. «Но
стальгия» (две серии) —- 19-10.

«ПИОНЕР»
24 ноября. «Зеркало для

героя» (две серии) — 17-20, 
2 0 -2 0 .

вмени И. ЧЕРНЫХ
24 ноября. «Большие при 

ключения Зорро» — 9. 10-40
12-20, 14. 16. 17-40, 19-20, 21 
Программа «Фестиваль фести 
валей», «Уолл-стрит» (две се 
рии) — 9, 11-40, 14, 16-30, 19 
21-30.

«СИБИРЯК»
24 ноября. «Путешествие па

на Кляксы» (1-я серия)—9-20. 
«Кинг Конг жив» (две серии)
— 11, 13-30. 16. 18-30, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

24 ноября. «Человек с буль
вара Капуцинов» — 15, 17, 19, 
2 1 .

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

24 ноября. «Тайна третьей 
планеты» — 10-20. «Игла» — 
12, 13-30, 15. «Убить дракона»
(две серии) — 17. 19-30.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
23 ноября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 17. 19, 21.

Большой концертный зал 
филармонии

У Н А С  В ГОСТЯХ
поэт

ЕВГЕНИЙ
ЕВ ТУ Ш ЕН К О

2' — 4 декабря
(авторские вечера)
Тебе, ' студент-первокурс

ник 1972 года.
5 декабря, в 21 час.
Встреча через 16 лет с 

поэтом Евгением ЕВТУ
ШЕНКО.

Начало; 2, 5 — я 18 час. 
30 мин., 21 час.; 3, -1 — в 
17 и 20 часов.

Справки по тел. 2-53-54, 
2-59^6, 2-57-13.

Томская областная фи- 
'лармоиия

Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)
24 ноября
ВЕЧЕР ф о р т е п ь я н 

н о й  МУЗЫКИ
В программе — произве

дения Баха, СкаЬлат'ти, 
‘Гайдна, Бетховена, Шубер
та, Прокофьева, Хачатуря- 
■на, Щедрина.

Исполнитель — солист 
'Магаданской областной фи
лармонии Игорь БРУСКЙН.

Начало — в 19 час. 30
■мин.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Нововасюганская средняя 
(школа приглашает своих вы
пускников и тех, кто в ней 
работал, на праздник, посвя
щенный 55-летию школы, 
'который состоится 3 декаб- 
'РЯ;________________________

Томский политехнический 
институт ПРОВОДИТ
ПРИЕГЙ на шестимесячные 
вечерние курсы по подго
товке я вступительным эк
заменам в технические ву
зы. Подготовка ведется по 
математике, физике, русско
му языку и литературе. За
нятия про'водятся три раза в 
неделю.

Начало занятий — 1 де
кабря.

Плата за обучение (30 
рублей) оформляется пере
водом через любое почто
вое отделение на счет ин
ститута 141715 «Плата за 
■подготовительные курсы» 
облуправления Жилсоцбан- 
ка СССР. МФО 266015.

Продолжается набор на 
заочные подготовительные 
курсы.

Заявления и квитанции о 
почтовом переводе прини
маются с 9 до 19 часов 
ежедневно, кроме субботы 
я воскресенья, по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина, 
■30, ТПИ, 128-я комната, 
подготовительные курсы.

Справки по тел. 99-24-17, 
4-55-92.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

30 ноября, 1 декабря
Дипломант Международного фестиваля в Дании Го

сударственный концертный ансамбль
«дальний ВОСТОК»

представляет
ФОЛЬК-ШОУ в ДВУХ ОТДЕЛЕНИЯХ
Художественный руководитель и главный 

жер — дипломант XII Всемирного (Ьестиваля 
Александр МИЛЛЕР.

НачаЛ'О — в 19 час. 30 мин.
Оправки по тел, 2-53-54, 2-59-56, 2-57-13.■

дири-

Концертный вал университета 
Театр драмы н ксомедии в университетской дюще
24 ноября Виктор Коркия

«ЧЕРНЫЙ ЧЕЛОВЕК, нлн Я, БЕДНЫЙ 
СОСО д ж у г А ш в и л и »

(трагифарс с участием Сталина, Берии, Фигуры, По
пугая и похоронной команды)

28, 20 ноября Семен Злотников
«ДУРАЦКАЯ ЖИЗНЬ»

(«Репетиция концерта для душевнобольных без двух 
антрактов»)

('Спектакль только для взрослых!)
Начало опектаклей — в 20 час. 30 мин. Заказ биле

тов по тел. 3-21-63.

Т Р У Д О У С Т М Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
«СИБГРАЖДАНСТРОИ», В 
РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ

В ОБЪЕДИНЕНИЕ 
АЛЕКСАНДРОВСКОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ № 3: квалифицированных (каменшйков,
ПЛОТН1ШОВ, столяров, сантехников — для работы вахто
вым методом. Оплата труда — сдельно-премиальная; 
начальника ПТО, прорабов, мас?геров—с постоянным ме
стом жительства в райцентре Александровское.

Работники уп‘ра!вле'ния полыз|уются всеми льготами, 
установленными для работающих в районах, приравнен
ных к районам Крайнего Севера.

Дсполнительную информацию можно получить по 
телефону: код 8-255, доп. 2-12-44 — в РСУ № 3 объе
динения «,Сибграж(дан'Строй», или по адресу: 636760, 
Томская обл., с. Александровское, ул. Толпарова, 29, 
РСУ-3.

Выезд на работу разрешается только по вызову.
На КОМБИНАТ СПЕЦОБСЛУЖИВАНИЯ (ул. Бело 

зершая, 30) срочно; водителей на автобус «ПАЗ-672», га- 
зоэлект1>освгрщйка, автослесаря-моториста, токаря-слеса
ря, заведующего хозяйством, бухгалтера расчетной груп
пы;

Тел. 5-16-07, 5-22-96.
В СПТУ-17 ‘(пр. Кирова, 5) на постоянную работу 

или по совместительству — преподавателя физики и ма
тематики.

Тел. 99-98-51.
На ПРЕДПРИЯТИЕ «РОСОПТПРОДТОРГ* срочно; 

услесаря-сантехника, слесаря-электрика, водителя на авто- 
,мобиль «Москвич», водителей электропогрузчиков, слеса
ря но ремонту электропогрузчиков, фасовщиц сахара-пес- 
)ка, столяра, рабочих на склад мешкотары, инженера но 
(Оборудованию. Работникам предприятия выплачивается 
(премия по итогам работы за месяц, все работники поль- 
йуются льготным питанием, по итогам года выплачивает
ся 13-я зарплата. Начато строительство жилого дома.

Справки по телефону 5-19-60.

За на'правлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская. 18.

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА 1989 ГОД ДЛЯ НАСЕ
ЛЕНИЯ, ПРЕДПРИЯТИИ, УЧРЕЯедЕНШ  НА НОВОЕ 
ИЗДАНИЕ «ИЗВЕСТИЯ ЦК КПСС*, периодичность — 
1 2  номеров в год.

Выпускаться издание будет в двух вариантах: ин
декс 70417 (в мягкой обложке), подписная цена: 1мес,—
1 руб.; 3 иМес. —- 3 руб.; 6  мес.—б руб,; 12 мес,—12 руб.

Ин1де1кс 70418 (в твердой обложке), подписная цена; 
1 мес.—1 руб. 50 коп.; 3 мес.—4. руб. 50 коп,; 6  мес, — 
9 р ^ ,;  12 мес.— 18 руб.

Подлиска принимается до 15 декабря всеми отделе
ниями связи, общественными распространителями печа
ти но месту работы и на предприятии «Союзпечать».

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИИ И ПРЕДПРИЯТИИ, 
ИМЕЮЩИХ ГАЗИФИЦИРОВАННЫЕ ОБЪЕКТЫ! 

Напоминаем владельцам газифицированных объектов,
что для обеспечения бесперебойного и безаварийного 
(Снабжения газом потребителей в период снежных зано
сов необходимо очищать от снега:

территории групповых установок сжиженного газа и 
подъездные пути к ним;

крышки колодцев инженерных коммуникаций, распо
ложенных на трассе подземного газО‘Провода на расстоя-, 
НИИ 15 метров от его оси.

Крышки колодцев должны иметь отверстия диамет
ром 15—20 мм для проверки на загазованность,

Трест «Томскгоргаз*.

Управление отделочных 
работ п/о «Томскагропром- 
строй» производит улуч
шенную отделку помеще
ний (мрамор, гипсовая, по
лированная, глазурованная 
плитка) из материалов за
казчика; изготовление над
гробных памятников из 
мраморной крошки и мра
мора (цена 170—450 руб
лей).

Здесь же требуются для 
стрсптельства собственного 
дома каменщики-плотники с 
предоставлением квартир в 
течение 1—2 лет. Справки 
по телефонам 4-83-35, 
4-62-05.

Правление Томской обла
стной организации общест
ва «Знание» выражает глу
бокое соболезнование ре
ференту Г. И. Мишуковой в 
связи с кончиной мужа 

МИШУКОВА 
Андрея Григорьевича.

Коллектив НПО «Полюс» 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
в связи со смертью веду
щего инженера

ШАРОПИНА 
Бориса Петровича.

Администрация, профсо 
юзный комитет горбольни 
цы № 3 выражают соболез 
кование медсестре невроло 
гического отделения Е. Р 
Логутовой в связи со сме 
ртью отца

КАЛИНИНА 
Родиона Федоровича.
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